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УЛУЧШАТЬ РАБОТУ 
ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

Коммунистическая партия, Советское 
правительство всегда и во всей своей 
внутренней и внешней политике опира
лись и опираются на трудящихся, на их 
массовые организации, в частности, на 
советские профсоюзы, объединяющие в 
своих рядах рабочих и служащих.

Профсоюзы — самая массовая организа
ция трудящихся. Они проводят большую 
работу по претворению в жизнь вырабо
танной партией и правительством полити
ки по дальнейшему усилению могущества 
нашей Родины и максимальному удовлет
ворению материальных и культурных 
потребностей всех советских людей.
Профсоюзы помотают партии '  мобилизо
вать трудящихся на выполнение задач, 
поставленных XIX съездом партии, сен
тябрьским Пленумом ЦК КПСС, решений 
партии и правительства по увеличению 
выпуска и улучшению качества предметов 
народного потребления, улучшению совет
ской торговли.

Советским профсоюзам в системе социа
листического гО'Сударства принадлежит 
важнейшее место. Они являются органи
заторами социалистического соревнования, 
направляют трудовой энтузиазм и твор
ческую активность масс на выполнение и 
неревыпо.лнение государственных планов.
Профсоюзы по поручению государства осу
ществляют контроль за соблюдением со- 
циа.тистической законности в области ох
раны труда, техники безопасности. Им 
вручено управление многомил.диардным 
бюджетом государственного социа.тьного 
страхования, они организуют лечение и 
отдых трудящихся на курортах и в домах 
отдыха, а детей членов профсоюзов— в 
пионерских лагерях.

Вместе с хозяйственными органами и 
их руководителями профсоюзные органи
зации и их органы борются за полноцен- 
ноё использование громадных капитало
вложений в жилищное и культурно-быто
вое строительство. Фабрично-заводские и 
местные комитеты пробюоюзов по поруче
нию государства осуществ.иют обществен
ный контроль за нредприятиями торгов
ли, общественного питания, лечебными, 
детскими и коммунально-бытовыми учреж
дениями.

Советские, профсоюзы под руководством 
■партии ведут большую работу по комму
нистическому воспитанию трудящихся, 
помогают партии и государству в подъеме 
культурно-технического уровня рабочего 
класса. Располагая значительными мате
риально-техническими возмолшостями —  
широкой сетью клубов, библиотек, кино- 
установок, красных уголков, профсоюзы, 
организуя отдых рабочих и служащих, за
ботятся об удовлетворении духовных за
просов грудящихся.

Наши профсоюзы, представляя собой 
советский рабочий класс и интеллиген-» 
цию, вёдут большую работу в междуна
родном раборм движении, за укрепление 
единства действий всех трудящихся, за 
мир, за обеспеченную жизнь всех народов 
мирз.

Во всей своей многогранной деятельно
сти наши профсоюзы руководствуются по
литикой Ко.ммунистической партии Совет
ского Союза. Сила советских профсоюзов

в партийном руководстве. Положитель
ная работа ряда профорганизаций Томской 
об.ласти, в частности, подшипникового за
вода, Томского .лесоперевалочного комбина
та. объясняется тем, что парторганизации 
этих пред^гриятий правильно осуществля
ют партийное руководство заводским и ра
бочим комитетами. Не подменяя и не опе
кая профорганизации по мелочам, они 
предъявляют высокие требования к пар
тийной прослойке профсоюзного актива, 
через которую осуществляют руководство 
профсоюзными организациями, о

Между тем, некоторые райкомы партии 
и партийные организации слабо осущест
вляют руководство профсоюзными органи
зациями, безучастно смотрят на низкий 

•уровень профсоюзной работы. Заводской 
комитет весового завода длительное время 
не реагировал на сигналы рабочих о бес
порядках в заводской столовой, местный 
комитет Томской автобазы мирился с фак- 
та.ми грубого нарушения трудового зако- 
нод.ательства со стороны директора авто
базы тов. Гладовского.

Эти недостатки стали возможными по
тому, что партийные организации весово
го завода, и автобазы слабо руководили 
профсоюзной работой на предприятиях, 
не оказывали необходимой помощи в ра
боте профсоюзным комитетам.

Парторганизации Лайского, Томского и 
ряда других леспромхозов примирились с 
плохой работой рабочих комитетов проф
союза, бесстрастно смотрят на то, что 
профорганизации самоустранились от ор
ганизации социалистического соревнова
ния, от работы по обобщению и распро
странению опыта новаторов производства.

Серьезные недостатки имеются в ружо- 
водетве со стороны партийных организа-
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В Президиуме Верховного Совета СССР
Президиум Верховного Совета СССР принял решение о том, чтобы при проведе

нии выборов в Верховный Совет СССР 14 марта 1954 года руководствоваться Поло
жением о выборах, утвержденным Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
9 января 1950 года, и сохранить формы списка избирателей и удостоверения на 
право голосования, применявшиеся при выборах в Верховный Совет СССР в 
1950 году. ' ' . . ■ / ‘

ций работой профсоюзных организаций 
МТС. ВТусевской, Вороновской и ряде 
других МТС, значительная часть тракто
ристов остается вне рядов профсоюза. 
Из-за слабости паридйного руководства, 
неудовлетворительного выполнения рабоч
комами МТС своих обязанностей многие 
профсоюзные организации не стали еще 
настоящими боевыми помощниками партор
ганизаций и райкомов КПСС в решении 
задач, поставленных сентябрьским Пле
нумом ЦЕ КПСС.

Существенные недостатки имеются в 
работе областного совета профсоюзов и ря
да обкомов профсоюзов, особенно проф
союза рабочих лесной и бумажной про
мышленности, сельского хозяйства и за
готовок, местной промышленности и  ком
мунального хозяйства.

Обком профсоюза рабочих .тесной и бу
мажной промышленности и его председа
тель тов. Куркин неудовлетворительно ру
ководят социалистическим соревнованием 
лесозаготовителей, не организуют переда
чу опыта лучших рабочих, механизаторов 
по ведущим профессиям, не используют 
мер поощрения передовиков - социалистиче
ского соревнования.
- Мало что делают по организации вы
полнения постановлений партии и прави
тельства о расширении производства то
варов народного потребления и улучше
нии их качества обкомы и первичные 
организации профсоюза рабочих местной 
промышленности, предприятий, производя
щих предметы широкого потребления и 
продово.льственные товары.

Существенным недостатком является 
го, что партийные организации и проф
союзные комитеты мало занимаются вос
питанием и ибучением практике профсо
юзной работы профсоюзного актива. Во
время придти на помощь каждому проф
союзному активисту, поддерлсать его цен

ную инициативу— значит способствовать 
развитию и ̂ совершенствованию в его соз
нании и действиях драгоценнейшего чув
ства хозяина страны.

В мае 1954 года состоится очередной 
XI съе.зд профсоюзов СССР. В настоящее 
время в области начались отчетно-выбор
ные собрания и конференции профсоюзов. 
Партийные органы и первичные партор
ганизации должны оказать профсоюзным^ 
комитетам серье.зную помощь в подготов
ке и Проведении собраний и конференций 
на высоком организационном и идейном 
уровне.

Необходимо добиться того, чтобы собра
ния и конференции были проведены при 
строгом соблюдении демократических 
принципов профсоюзов, при активном уча
стии в них членов профсоюзов. На собра
ниях и конференциях должна быть широ
ко развернута смелая самокритика и осо
бенно критика снизу, калгдый ч.тен проф- ■ 
союза должен быть уверен, что его кри
тические замечания и предложения будут 
учтены и пойдут на пользу дальнейшего 
улучшения всей профсою.зноц работы.

Партийные органы обязаны принять 
меры к укреплению фабрично-заводских, 
рабочих, построечных и местных комите
тов лучшими, наиболее подготовленными 
работниками из числа рабочих и инже
нерно-технических работников, смелее вы
двигать на руководящую профсоюзную ра
боту женщин.

В феврале этого года состоятся област
ные конференции отраслевых профсою.зов, 
которые будут предшествовать съездам 
соответствующих профсоюзов. Обкомы 
профсоюзов совместно с руководителями 
хозяйственных организаций и ведомств 
должны развернуть социалистическое со
ревнование в честь предстоящих съездов 
своих профсоюзов и направить актив
ность рабочих и служащих на досрочное 
выполнение народнохозяйственного плана 
1954 года.

14 марта состоятся выборы в Верхов
ный Совет СССР. Подготовка к выборам 
проходит в обстановке мощного подъема 
трудовой и политической активности тру
дящихся масс, вызванной последними ре
шениями партии и правительства. Задача 
профсоюзных организаций состоит в том, 
чтобы обеспечить активное участие чле-̂  
нов профсоюза в образцовой подготовке и 
проведении этой ответственной политиче
ской кампании.

Долг каждой парторганизации, райкома 
и горкомов КПСС усилить партийное ру
ководство фабричными, заводскими и ме
стными комитетами профсоюзных органи
заций, районными и городскими комитета
ми профсоюзов, добиться дальнейшего 
улучшения работы всех профсоюзных ор
ганизаций.

Советские профсоюзы —  огромная сила 
в борьбе за построение коммунизма в на
шей стране. Руководимые и направляе
мые Ком.мунистической партией, они вно
сят достойный вклад в дело дальнейшего 
процветания и укрепления могущества 
нашей срциалистической Родины.

Избирательные округа по выборам в Совет Союза
и Совет Национальностей

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 11 янва
ря 1954 г. на основании ст. 34 Конституции СССР ист.  ст. 
24  и 26 «Положения о выборах в Верховный Совет СССР» 
на территории СССР образовано 700  избирательных округов 
по выборам в Совет Союза.

По Томской области образованы следующие избирательные 
округа:

ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ
3 1 9 . ТОМСКИЙ ГОРОДСКОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ . 

( ц е н т р  —  г. Т о м с к ) .
320 . ТОМСКИЙ СЕЛЬСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ 

( ц е н т р  —  г. Т о м с к ) .
Районы: Молчановский, Кривошеинский, Зырянский, Ше- 

гарский, Кожевниковский, Томский, Туганский, Асиновский, 
Пышкино-Троицкий и Тегульдетский.

321 . КОЛПАШЕВСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ ( ц е н т р  
—  г. К о л п а ш о в о).

Г. Колпашево с пригородами и районы: Александровский, 
Бакчарский, Васюганский, Верхне-Кетский, Каргасокский, 
Парабельский, Парбигский, Пудинский и Чаинский.

•**
Указом Президиума Верховного Совета СССР от 11 янва

ря 1954 г. на основании от. 35 Конституции СССР и ст. ст. 
25 и 26 «Положения о выборах в Верховный Совет СССР» 
на территории СССР образован 631 избирательный округ по 
выборам в Совет Национальностей, в том числе:

22 . ОМСКИЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ ( ц е н т р  —  гор. 
О м с к ) .

Г. Омск и области: Омская, Тюменская, Томская и Кур
ганская.

Встретил) денЬ вЫборов 
трудовЫми успехами

На благо Родины
с  большим вниманием я прослушал по 

радио Указ Президиума Верховного Совета 
СССР о проведении выборов в Верховный 
Совет СССР. В нашей стране выборы в 
высший орган государственной власти яв
ляются событием огромной политической 
важности. Советские люди готовятся к 
этому дню, как большому всенародному 
празднику. Они еще теснее сплачивают
ся вокрух' Коммунистической партии и 
Советского правительства.

Сплоченность наших людей вокруг 
партии и правительства, морально-поли
тическое единство нашего народа ярко 
выражены в труде, в стремлении трудя
щихся отдать все силы и знания на ус
пешное претворение в жизнь пятого пя
тилетнего плана.

Стало традицией нашего народа к это
му знаменательному дню готовить в дар 
Родине производственные подарки. Ког
да в нашем цехе стало известно о назна
чении дня выборов в Верховный Совет 
СССР, рабочие решили ознаменовать эту 
знаменательную дату новыми трудовыми 
победами.

Как и мои товарищи, я решил с 12 ян
варя встать на стахановскую вахту в 
честь дня выборов в Верховный Совет 
СССР. Мое обязательство —  увеличить 
производительность труда на 20 процен
тов, т. е. к 14 марта досрочно закончить 
квартальное задание по регулировке тахо
метров. При этом я дал слово улучшить 
качество регулировки, снизить возврат 
приборов до 5 процентов.

А. СЕМЕНОВ, 
механик-регулировщик цеха N° 3 

манометрового завода.

Мое обязательство
с  утра наш цех облетела весть о том, 

что 14 марта 1954 года будут проходить 
выборы в Верховный Совет СССР.

Эту весть коллектив воспринял с ра
достью. 1а и как же иначе? У нас в 
стране выборы являются особенно важ
ным событием в жизни трудящихся.

С каждым годом расцветает и крепнет 
наша любимая Родина, зажиточнее и 
культурнее живет народ. Об этом забо
тятся партия и правительство, об этом 
заботится советская власть, власть, из
бираемая народом.

Предстоящие выборы в Верховный Со
вет СССР еще раз продемонстрируют един
ство партии, правительства и народа, ве
ликую братскую дружбу народов Совет
ского Союза. Выборы в Верховный Совет 
—  всенародный праздник.

У нас, советских людей, стало тради
цией отмечать знаменательное событие 
трудовыми подарками, новыми производ
ственными, победами. Я выполняю смен
ное задание на 180— 200 процентов. 
Вставая на стаханов1Скую вахту в честь 
выборов в Верховный Совет СССР, я обя
зуюсь выполнять нормы выработки на 
250 процентов и к 14 марта закончить 
выполнение плана 1956 года, в счет ко
торого я  сейчас работаю.

В. ТАРАКАНОВА, 
прессовщица сборочного цеха 

Томского подшипникового завода.
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 ̂ Передовые рабочие термического цеха Томского завода режущих инстру
ментов, услышав по-радио Указ Президиума Верховного Совета СССР о прове
дении выборов в Верховный Совет СССР, решили встать на стаха
новскую вахту в честь дня выборов.

На снимке: работница термического цеха Анна Григорьевна Кованцева. Она 
обязалась выполнять сменные задания не ниже, чем на 200 процентов.

Фото Ф. Хитриневича.

В честь выборов

к  14 марта выполнить 
квартальный план

Коллектив цеха пиломатериалов Том
ского лесоперевалочного комбината озна
меновал 1953 год досрочным выполне
нием производственной про1граммы. С пер
вых дней января рабочие трудятся высо
копроизводительно и перевыполняют смен
ные задания. За первую декаду это
го месяца они выполнили январский план 
наполовину.

Вчера здесь сост9я.гось 'собрание кол
лектива цеха, на котором рабочие обсу
дили свои социалистические обязательст
ва в честь выборов в Верховный Совет 
СССР. Рабочие поставили перед собой за
дачу в честь дня выборов в Верховный 
Совет СССР к 14 марта выполнить квар
тальный план погрузки пиломатериала в 
вагоны.

И. КАМЫШЕВ,
К . ГОРБАЦКИЙ.

В цехе светло и уютно. Когда в первый 
раз заходишь сюда, трудно поверить, что 
это— кузница. И только фиолетовое пла
мя, выбрасывающееся из горна, мощные 
удары паровых молотов говорят об этом. 
Во второй половине цеха —  станки. Это—  
механический участок.

Лучи зимнего солнца, пробиваясь сквозь 
стеклянную крышу здания, освещают 
металлические части машин, освещают 
лица рабочих.

У одного из паровых молотов работает 
кузнец Катоиин. В клещах зажата раска
ленная болванка. Проходит несколько ми
нут, и болванка приобретает форму дета
ли. Кузнец измеряет диаметр кронцирку
лем. Размер выдержан точно. Подручный 
подает из горна следующую раскаленную 
болванку.

Напротив Еатомина, за другим паровым 
молотом работает кузнец Кашира. У него 
сегодня ответственный заказ. Он отковы
вает заготовки деталей для подшефной 
Асиновской МТС. Можно не сомневаться, 
что заказ МТС будет выполнен в срок. 
Опытный кузнец выполняет ежедневно 
полторы— д̂ве нормы в смену и работает 
без брака.

От кузнецов не отстают и рабочие ме
ханического отделения. Недаром в сорев
новании цехов вагонного участка Томско
го железнодорожного узла коллектив куз
нечно-механического цеха занял одно из 
первых мест. Только благодаря отличному 
труду рабочих этого цеха вагонный уча
сток выполнил годовой план среднего ре
монта вагонов на 108,1 процента и план 
годового ремонта на 107,4, сэкономив при 
этом свыше миллиона рублей государст
венных средств.

Хорошо работает цех и в этом году. 
Каждый день коллектив выполняет зада
ния. Но сегодня необычный день. Еще с 
утра председатель цехового комитета Иван 
Александрович Савченко объявил всем ра
бочим, что Указом Президиума Верховного 
Совета СССР на 14 марта назначаются 
выборы в Верховный Совет СССР. И те
перь все трудятся с особым подъемом.

Перед тем, как рабочим идти на обеден
ный перерыв, в цех пришел секретарь пар
тийного бюро вагонного участка Николай 
Филиппович Сидякин. Вокруг него 
собралась большая группа рабочих. Посте
пенно здесь оказалась вся смена. Завяза
лась беседа.

Николай Филиппович рассказывает о 
том, какое большое политическое значение

HMejOT в нашей стране выборы в Верхов
ный Совет СССР. После беседы первым 
берет слово тов. Савченко.

—  Товарищи, выборы —  большой день 
для нашего народа. Избирая народную 
власть, мы используем свое великое пра
во, мы проявляем свою преданность пар
тии и правительству. Стахановский труд 
будет нашим лучшим подарком стране в 
этот день. Я решил к 14 марта выпол
нить план трех месяцев по ремонту голо
вок к автосцепам. Я предлагаю всем нам 
взять на себя повышенные обязательства 
и развернуть социалистическое соревнова
ние в честь дня выборов.

Ивану Яковлешичу Шухаеву —  67 лет, 
42 года работает он в вагонном депо. 
Старому кузнецу поручают самую ответ
ственную работу —  ковку инструмента. 
Хорошо знает свое дело Иван Яковлевич, 
он выпускает продукцию только отлично
го качества. Сейчас Иван Яковлевич про
сит слово.

—  Я не умею говорить много. А толь
ко вот что скажу. Не всегда я имел пра
во выбирать власть. Было время, когда 
никаких прав не имел. А теперь, сами 
знаете: в почете и обеспечен всем и все
ми правами пользуюсь. Правильно сказал 
Иван А.дександрович, нулшо хорошрп ра
ботой встретить день выборов. Обещаю 
обеспечивать цех всем необходимым ин
струментом и не допускать брак в работе.

Виктор Шачнев работает в цехе недав
но. Он еще молод. Ему 18 лет. Но в труде 
он не уступает взрослым. Работая слеса
рем по ремонту упряжных приборов, он 
выполняет задание на 150— 170 процен
тов.

Взволнованно говорит молодой слесарь 
о том, что день выборов для него самое 
большое событие в его жизни. Впервые 
он будет голосовать за родную Коммуни
стическую партию, за советскую власть, 
которые обеспечили ему счастливую 
жизнь.

—  Обещаю работать без брака и к 14 
марта выполнить свою квартальную нор
му в честь этого знаменательного дня, —  
заявил т. Шачнев.

Затем выступают тт. Катомин, Кашира. 
Они также берут повышенные обязатель
ства.

В кузнечно-механическом цехе вагонно
го депо со вчерашнего дня нача.лась тру
довая стахановская вахта в честь дня 
выборов в Верховный Совет СССР.

Б. ЯРИН.

Новые издания нниг 
уираинсиих писателей

Народы Советского Союза готовятся от
метить 300-летие воС'Сое1ДИнения Украины 
с Россией. Издате.дьства страны выпуска
ют массовыми тнралсами произведения 
классиков и современных писателей Ук
раины.

В государственном издательстве худо- 
а;,ественной литературы более чем ми.т- 
лионным тиражом выходят книги украин
ских иисателей. В новом переводе М. Иса
ковского напечатана драма-феерия Л. Ук
раинки «Лесная песня», созданная по мо
тивам ВОЛЫНСКОГО фольклора. Вышел од
нотомник избранных сочинении выдаю
щейся писательницы 0. Еобылянской. 
Большинство произведений, включенных 
в сборник, печатается в русском перево
де впервые. Впервые издана на русском 
языке шуточная поэма И. Котляревекого 
«Энеида». Вышли повесть одного из за
чинателей украинской демократической 
литературы А. Свндницкого «Люборацкие. 
Семейная хроника» и рассказы А. Кис
ленко, ранее не издававшиеся на русском 
языке. Среди поэтических произведений— ■ 
сборник «У Спасской башни» М. Баяга- 
на, избранные стихи П. Воронько. Гото
вится трехтомник украинских повестей и 
рассказов.

Большое место занимает раздел украин
ской литературы в плане издательства 
«Советский писатель». Здесь издается 
вторая книга Н. Рыбака «Переяславская 
Рада», романы А. Головко «Мать», 
Ю. Смолича «Рассвет над морем», стихи 
М. Рыльского и Л. Забашты. Новые ук
раинские книги выпускает издательство 
«Молодая гвардия». В числе их —  пам
флеты и рассказы Я. Га.тана, роман «Зо
лотая медаль» А. Донченко, очерки об 
Украине.

Свыше 20 книг общим тиражом около 
двух миллионов экземпляров даст Детгиз. 
Романы, повести, стихи, поэмы, критиче
ские статьи писателей Украины опубли
куют литературно-художественные жур
налы.

Много книг украинских авторов издает
ся в Сталинграде, Горьком, Казани, Чка
лове, Краснодаре и других городах РСФСР.

___________  (ТАСС).

Братское содружество
с  каждым годом расширяется и креп

нет трудовое содружество между шахтера
ми и машиностроителями Украины и Си
бири. Это содружество выражается в об
мене передовым опытом труда, технологии 
производства. Томские предприятия дают 
Украине свою продукцию.

Машиностроители Томского электроме
ханического завода имени В. В. Вахруше
ва недавно отправили шахтерам треста 
«Сталиноуголь» большую партию колонко
вых электробуров, бара'банных пускателей 
и пневматических вентиляторов.

Инженеры электромеханического завода 
тт. Школа и Захаренко побывали на Гор- 

|лоБском заводе угольного машиностроения 
имени С. М. Кирова, где они ознакеми- 
лись с передовыми методами труда, техно
логии производства, получили необходимую 
консультацию и технические документы. 
Сейчас эти передовые методы труда гор- 
ловских машиностроителей внедряются на 
Томском электромеханическом заводе.

По призыву горловских машиностроите
лей передовой коллектив цеха Хг 1 элек
тромеханического завода, закрепив достиг
нутые результаты прошлого года, решил в 
1954 году увеличить выпуск угледобыва
ющих машин и улучшить их качество.

В помощь сельским 
лекторам

Областное лекционное бюро при управ
лении культуры облисполкома размножи
ло лекцию кандидата исторических наук 
А. Бородавкина «300-летие воссоединения 
Украины с Россией». Тексты лекции на
правлены в районные лекторские груп
пы, в сельские объединения лекторов и 
в лекторские группы при машинно-трак
торных станциях.

Вечер, посвященный 
дружбе народов

т
В Томском библиотечном техникуме 

проведен вечер, посвященный 300 летию 
воссоединения Украины с Россией. Доклад 
о великой дружбе украинского и русского 
народов сделала учащаяся техникума, 
член исторического кружка Перцева.

После доклада коллектив художествен
ной самодеятельности выступил с боль
шим концертом, в программу которого 
вошли русские и украинские песни и 
пляски. В концерте приняли участие хор, 
декламаторы, струнный оркестр.

Демонстрация 
украинских фильмов

Томский кинотеатр имени И. Черных 
готовится к знаменательной д а т е —  300- 
летию воссоединения Украины с Россией. 
В дни юбилея будут демонстрироваться 
кинофильмы «Донецкие шахтеры», «Запо
рожец за Дунаем» и «Концерт мастеров 
украинского искусства».

Перед сеансами будут проводиться бе
седы о великой дружбе народов СССР. 
Организуются выступления коллективов 
художественной самодеятельности школ 
по специальной программе.
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VI Томская областная 

комсомольская конференция
9— 10 января проходила VI областная 

конференция ВЛКСМ. С отчетным докла
дом о работе обкома комсомола выступил 
секретарь обкома ВЛКСМ тов. Садаков.

Докладчик отметил, что комсомольцы и 
молодежь области активно включились в 
борьбу за выполнение постановления сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. Докладчик 
рассказал об участии комсомольских орга
низаций в практическом осуществлении 
намеченных партиен и правительством 
мер по дальнейшему подъему социалисти
ческого сельского хозяйства.

Выполняя постановление сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, комсомольские органи
зации направили на работу в животновод
ство более 400 человек, в училища меха
низации сельского хозяйства —  свыше 
1.000 юношей и девушек. Бакчарская, 
Александровская, Кривошеинская комсо
мольские организации активно участвуют 
в проведении зимовки скота. Многие ком
сомольские органимции Тегульдетского 
района ведут активную работу по заготов
ке древесины для строительства скотопо- 
мешенпй.

184 комсомо.лъца избраны на руководя
щую работу в колхозах, 387 комгомольцев 
работают агрономами, много комсомольцев 
работают трактористами к комбайнерами.

Вместе е тем, говорит тов. Садаков, 
многие комсомольские организацяи не 
принимают активного участия в колхозном 
производстве, часто проходят мимо фактов 
нарушении Устава сель.хозартели, тру
довой дисциплины, мирятся с беспорядка
ми на лгивотноводческпх фермах кол.хозов, 
мало заботятся о своевременном и высоко
качественном проведении ремонта тракто
ров и сельхозмашин. Плохо изучаются и 
распространяются пенные начинания пер
вичных комсомольских организаций, опыт 
передовиков сельского хозяйства.

Еомсо-хюльские органи.шцип многих лес
промхозов области активно участвуют в 
проведении в жизнь постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «О лик
видации отставания лесозаготовительной 
промышленности». Но обком, райкомы 
BIKCM, первичные комсомольские орга- 

' низации не приняли еще необходимых 
мер для дальнейшего повышения тру.!овой 
активности всей молодежи, занятой в лес
ной промышленности, вследствие чего в 
ряде леспромхозов более половины моло
дых рабочих не выполняет норм выработ
ки, плохо использует механизмы на лесо
заготовках.

Выполняя постановления партии и пра
вительства, направленные на улучшение 
материального благосостояния трудящи.х- 
ся, комсомольские организации промыш
ленных предприятий больше стали уде
лять внимания вопросам участия комсо
мольцев и иолодежп в расшщтении произ
водства и улучшении качества предметов 
народного потребления. Наряду с этим в 
деяте.льности комсомольских оргааизапий 
предприятий имеются серьезные недостат- 
кИ|»-Мало проявляется заботы о вовлече
нии всей молоделщ в социа.дистическое 
соревнование, неудовлетворительно орга
низуется распространение передовых мето
дов труда, слабо ведется борьба за укреп
ление трудовой дисциплины среди моло
дых рабочих.

Серьезные недостатки допускает в 
идеологической работе ряд комсомольских 
организаций. В сети комсомольского по
литпросвещения уже сейчас заметно серь
езное отставание в изучении программно
го материала, занятия во мнопих круж
ках проходят на низком идейном уровне. 
Многие райкомы ВЛКСМ плохо организуют 
учебу пропагандистских кадров. Обком 
комсомола, его отдел пропаганды и агита
ции слабо осуществляют руководство по
литическим просвещением комсомольцев и 
молодежи.

Ослаблено также ввимание комсомоль
ских организаций к повышению общеоб
разовательного уровня, физическому вос
питанию и удовлетворению культурных 
запросов молодежи.

Комсомольские организации вузов и 
техникумов недостаточно еще оказывают 
помощь партийным организациям и про
фессорско-преподавательскому составу в 
подготовке высококвалифицированных 
кадров советских специалистов. Много не
достатков имеется в идепно-полптическом 
воспитании учащейся молодежи.

Тов. Садаков отметил, что обком комсо
мола, руководствуясь постановлениями 
бюро обкома партии «О работе обкома 
ВЛКСМ», Центрального Комитета ВЛКСМ 
и пятой областной комсомольской конфе 
ренции, в отчетный период улучшил ру
ководство горкомами и райкомамп ВЛКСМ, 
больше оказывал им практической помо
щи в работе. Несколько улучшена работа 
по подбору и воспитанию комеомо.дьских 
кадров.

Однако, говорит тов. Садаков, уровень 
организационной работы в областной ком
сомольской организации далеко еще не 
соответствует задачам, стоящим перед 
комсомолом. Некоторые комсомольские ор
ганы допускают нарушения принципа 
коллективности в руководстве, ошпзки и 
недостатки в подборе и воспитании кад
ров, не ведут доллсной работы с активом, 
с секретарями первичных организаций. 
Запущенным участком организационной 
работы является проверка исполнения 
собственных постановлений и вышестоя
щих органов. Низок еще уровень критики 
и самокритики.

Докладчик отметил недостатки в работе 
бюпо. секретарей и аппарата обкома 
ВЛКСМ.

В заключение доклада тов. Садаков 
остановился на очередных задачах обла
стной комсомольской организации.

После доклада секретаря обкома ВЛКСМ 
тов. Садакова конференция заслушала от
чет ревизионной комиссии обкома ВЛКС.М 
Докладчик тов. Лимонов).

Первым в прениях выступил комсорг 
ПК ВЛКСМ политехнического института 
тов. Поляков. Он критиковал обком 
ВЛКСМ .за недостаточное вни.мание к ву- 
аовсклм комсомольским организациям.

—  В нашем институте, —  сказал он, 
—  еще плохо налажена воспитательная 
работа со студентами. Начавшаяся экза
менационная сессия показывает, что не 
все студенты с должной ответственностью 
относятся к выполнению своего первей
шего долга —  хорошо учиться; в инсти
туте есть случаи аморальных поступков, 
особенно среди студентов-старшекурсни- 
ков. Комсомольцы не всегда дают долж
ную политическую оценку этим фактам. 
Агитационная работа среди студентов 
проводится формально. «Работники обкома 
почти никакой помощи комитету ВЛКСМ 
института не оказали. Они редко бывали в 
институте, не стара.дись глубоко разоб
раться с положением дел на факультетах и 
группах.

Много упреков в адрес обкома ВЛКСМ 
высказали секретари сельских райкомов 
ВЛКСМ.

—  Постановление сентябрьского Плену
ма ПК КПСС вызвало небывалый трудовой 
подъем среди тружеников села, —  ска
зала секретарь Асиновского райкома 
ВЛКСМ тов. Ингацина.— 8 колхозов района 
в этом году получили миллионные дохо
ды. После постановления сентябрьского 
Пленума 37 молодых колхозников пошли 
на работу в Ж1ивотноводство, более 50 че
ловек направлены в училище механиза
ции.

За последнее время руководство обкома 
сельскими райкомами несколько улучши
лось. Работники аппарата обкома ВЛКСМ 
ста.ти чаще бывать в районе, был прове
ден семинар секретарей колхозных комсо
мольских организаций. Однако обком 
ВЛКСМ медленно перестраивает стиль сво
ей работы. Постановления обкома ВЛКСМ, 
посвященные вопросам сельского хозяйст
ва, приходят в районы с большим опозда
нием. Работники обкома слабо вникают в 
вопросы сельского хо'зяйствА, обобщение 
опыта молодых колхозников не налажено.

Гекпетарь Молчлновского райкома 
ВЛКСМ тов. Касперович указал, что ра
ботники обкома мало помогали райкомам 
северных районов области.

Секретарь Александровского райкома 
ВЛКСМ тов. Матвеев говорил о том, что в 
руководстве сельскими райкомами комсо
мола со стороны обкома ВЛКСМ было мно
го шаблона и формализма. Работники об
кома слабо вникали в специфику разгонов.
В частности, почти не интересовались 
работой и жизнью александровских моло
дых рыбаков и рыбачек. В обкоме комсо
мола не знают имен молодых стахановцев- 
рыбаков, не интересуются ходом социали
стического соревнования среди них.

—  Обком комсомола работу проводит в 
отрыве от производства, от трудовой дея
тельности комсомольцев. —  ска.за.д секре
тарь Колпашсвского горкома ВЛКСМ тов. 
Васильев. —  Работу по практическому 
выполнению постановления сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС райкомы ВЛКСМ неред
ко подменяют парадной шумихой, а отдел 
сельского хозяйства обкома ВЛКСМ до сих 
пор не опреде.ди.д своего места в руковод
стве сельскими райкомами комсомола. Об
ком ВЛКСМ мало уделяет внимания во
просам работы комсомольских организа
ций на лесозаготовках, рыбодобыче, в 
торговых организациях.

Серьезной критике подверг обком ком
сомола за руководство подготовкой кадров 
для сельского хозяйства секретарь комсо
мольской организации Томской областной 
трехгодичной агрономической школы тов. 
Маховиков. Он отметил, что будущие спе
циалисты сельского хозязгства лгивут и 
учатся в неудовлетворительных условиях.
В агрошколе нет наглядных пособий и 
кабинетов, учащиеся не имеют возможно
сти детально познакомиться с сельскохо- 
зянственньши машинами и выходят из 
школы недостаточно подготовленны.чи. В 
течение 1953 года никто из работников 
обкома комсомола не был в школе.

Секретарь Бакчарского райкома ВЛКСМ 
тов. Аржанов отметил, что вследствие 
допущенных недостатков в подготовке в 
учебному году в сети комсомольского по
литпросвещения многие кружки работа
ют неу.довлетворительно, идейный уровень 
занятий остается низким. Работники от
дела пропаганды и агитации обкома 
ВЛКСМ не оказали райкомам конкретной 
помощи в комплектовании сети политпро
свещения и устранении недостатков в ее 
работе.

Плохо решается вопрос о кадрах пио
нервожатых, в работу которых бюро об
кома глубоко не вникает.

О причинах серьезных недостатков ру
ководства обкома, горкома и райкомов 
ВЛКСМ первичными комсомольскими ор
ганизациями говорил в своем выступле
нии секретарь Томского горкома комсомо
ла тов. Цареградский. Слабо еще ведёт
ся работа по подбору и воспитанию ком
сомольских кадров, у большинства кото
рых недостаточно опыта руководящей 
комсомольской работы. Учеба низового 
комсомольского актива не организована. 
Большинство секретарей первичных ком
сомольских организаций города в течение 
1953 года смешлось. что не могло не 
сказаться отрицательно на впутрикомсо- 
мольской работе. Обком, горком и райко
мы комсомола мало привлекают к своей 
работе актив,' плохо организуют контроль 
исполнения принимаемых решений. Бюро 
и секретари обкома ВЛКСМ медленно пе
рестраивают свою работу по руководству 
городскими райкомами комсомола. Мало 
изменилось положение дел в городской 
комсомольской организации после отчета 
горкома на бюро обкома комсомола.

Обком комсомола, как отметил в своем 
выступлении секретарь комсомольской ор
ганизации лесотехнического техникума 
тов. Черевань, не вникает глубоко в во
просы подготовки кадров для лесной про
мышленности, мало интересуется работой 
молодых, специалистов на лесозаготовках.

Секретарь Верхне-Кетского райкома 
ВЛКСМ тов. Пучеглазое указал на недо
статки в руководстве комсомольскими ор
ганизациями лесозаготовительных пред
приятий. Райкомы комсомола а первич
ные оргаыизац1ш в леспромхозах мало
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уделяют внимания работе комсомольско-
молодежных бригад, допускают формализм 
в организации социалистического сорев
нования молодых лесозаготовителей, не 
ведут борьбы за максимальное использо
вание механизмов.

Заведующая отделом по работе среди 
сельской молодежи обкома ВЛКСМ тов. 
Смирнова говорила о том, что отдел не по
лучает квалифицированного руководства 
со стороны бюро обкома. ВЛКСМ и его 
секретаря тов. Сысоева. Роль отделов, за
являет тов. Смирнова, в обкоме комсомо
ла принижена. Секретари обкома мало 
считаются с мнениями отделов, часто бе
рут на себя решение вопросов, которые 
должны бы решать сами отделы.

Секретарь Вокзального райкома ВЛКСМ 
тов. Бортников отметил, что отдел рабо
чей молодежи обкома комсомола слабо 
направляет деятельность первичных ком
сомольских организаций на оказание все
мерной помощи партийным организациям 
и хозяйственным руководителям предприя- 
зий в выполнении производственных за
даний, в изучении и распространении пе
редового опыта молодых рабочих.

Заместатель заведующего облздравотде- 
лом по физической культуре и спорту 
тов. Крюкова, отметив, что областная ком
сомольская организация проделала боль
шую работу по развитию физкультуры и 
спорта среди молодежи, указала, что не
которые комсомольские организации слабо 
занимаются вовлечением молодежи в физ
культурную работу, мало заботятся о соз
дании необходимых условий для работы 
физкультурных коллективов.

Председатель колхоза имени Мичурина, 
Туганского района, тов. Кузнецов расска
зал в своем выступлении о помощи ком
сомольской организации правлению кол
хоза в проведении сельскохозяйственных 
работ и укреплении общественного хозяй
ства артели. Он отметал, что большую 
помощь колхозу в истекшем году ока
зали комсомольские организации г. Том
ска.

Секретарь Парабельского райкома ком
сомола тов. Соснйна подвергла резкой кри
тике бюро обкома комсомола за то, что 
оно не оказывает практической помощи 
секретарям сельских райкомов, впервые 
выдвигаемых на руководящую комсомоль
скую работу.

Тов. Соснина также указала на серьез
ные недостатки в организации проведения 
семинаров секретарей райкомов комсомола 
при обкоме комсомола, критиковала об
ластную газету «Молодой ленинец» за 
плохое освещение жизни ко.мсомольских 
организаций северщДх районов.

Секретарь комсомольской организации 
колхоза «Коммунист», Еожевниковского 
района, тов. Юхнин рассказал конферен
ции об авангардной роли комсомольцев 
колхоза в борьбе за претворение в жизнь 
решений сентябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Комсомольцы приняли активное участие в 
скирдовании соломы. Силами комсомоль
цев и молодежи привезено 150 центнеров 
минеральных удобрений, собрано 150 
центнеров золы, вывезено на поля 1.000 
возов навоза, заготовлено и подвезено 700 
кубометров леса д.тя строительства произ
водственных построек колхоза. 10 комсо
мольцев пошли работать на фермы. Мно
гие комсомольцы-агитаторы проводят 
разъяснительную работу среди колхозни
ков, приняли активное участие в проведе
нии подписки на периодическую литера
туру. В этом году колхозники получают 
около трехсот экземпляров газет и журна
лов.

Тов. Юхнин отметил, что Кожевников- 
ский райком и обком комсомола ма.ло ока
зывают помощи в организации политиче
ской учебы сельских комсомольцев. Перед 
молодежью колхоза очень редко выступа
ют докладчики райкома и лекторы обко
ма комсомола.

—  Мы, секретари комсомольских орга
низаций МТС, —  говорит в своем вы
ступлении секретарь комсомольской орга
низации Чаинской МТС тов. Цынгалов, —  
еще не видим перестройки в руководстве 
комсомольскими организациями МТС ни 
со стороны Чаинского райкома комсомола, 
ни со стороны обкома комсомола. Попреж- 
нему вместо живого конкретного руко
водства продолжается посылка множест
ва директив и указаний по телефону Ди- 
рекцип МТС не заботится о создании нор
мальных бытовых и культурных условий 

. для моло.ичх пабочих. при  'хавших к нам 
из школ ФЗО и города. Райкому и обкому 

'комсомола об этом хорошо известно, но 
1они не принимают никаких мер по устра- 
I пению этих не,адстатков.

Секретарь комсомольской организации 
областного драматического театра тов. 
Михеичев подверг критике Томский гор
ком и обком комсомола за то, что они 
не установили тесной связи с молодыми 
работниками искусства, мало оказывают 
им помощи в работе, не следят за их 
творческим ростом. Даже о их работе не 
упомянуто в отчетном докладе обкома ком
сомола.

На конференции выступил секретарь 
обкома КПСС тов. Мурашов.

Конференция признала работу обкома 
комсомола удовлетворительной, приняла 
развернутое решение, направленное на 
улучшение работы областной комсомоль
ской организации. Избран новый сост.ав 
обкома комсомола.

Делегатами на XII съезд Всесоюзного 
Ленинского Коммунистического Союза Мо
лодежи избраны тт. 10. П. Садаков,
В. П. Цареградский, В. М. Инюцина, 
Б. П. Матвеев, А. И. Бугаков, Ю. Г. Вудз. 

*•»
Состоялся первый пленум обкома 

ВЛКСМ. Пленум избрал первым секретарем 
обкома ВЛКСМ тов. 10. П Садакова, вто
рым тов. С. Д. Сысоева, секретарем но 
пропаганде и агитации тов. Н. Ф. Зайце
ву, секретарем по кадрам тов. С. А. Куз
нецова, секретарем по работе среди 
школьной молодежи и пионеров тов. 
Е. Г. Николаеву,

Состоялось заседание ревизионной ко̂ - 
миссии. Председателем комиссии избран 
Н. Р. Иванов.
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Томский подшипниковый завод.
На снимке: стахановка станочница 

полуавтоматного цеха П. И. Николаен
ко. Она сменную норму выполняет на 
180— 200 процентов.

Фото Ф. Хитриневича.

По Асиновспому 
району

в ШКОЛЕ МЕХАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА

Накануне нового года учащиеся Аси- 
новской школы механизаторов сельского 
хозяйства получили в свое распоряжение 
новый учебный корпус. Отдельные ком
наты отведены для библиотекя, моторного 
зала, кабинетов для проведения практиче
ских занятий по изучению материальной 
части комбайнов и тракторов.

Преподавательский состав школы уком
плектован опытными специалистами. Тео
ретические дисциплины читаются инже
нерами и агрономами с высшим образова
нием. Практические занятия__ проводят 
специалисты, имеющие богатый опыт ра
боты в МТС.

В библиотеке школы насчитывается бо
лее пяти тысяч экземпляров учебных по
собий. Кабинеты, где производятся прак
тические занятия, оборудованы наглядны-, 
ми пособиями: сельхозмашинами, герба
риями культурных и сорных растений, 
муляжами садово-огородных культур, мон- 
тажахчи. отображающи.ми богатый опыт 
работы полеводов а овощеводов области.

Большинство учащихся показывает 
прочные знания по всем дисциплинам. 
Особенно высокая успеваемость в груп
пах, которыми руководят преподаватели 
Г. П. Зулин, А. А. Токарев, В. Ф. Мель
никова.

ВЕТЕРИНАРНО-БАКТЕРИО ЛОГИЧЕСКАЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ

В г. Асино открывается межрайонная 
ветеринарно-бзктериолопическая лабора
тория, которая будет обслуживать Аси- 
новский, Пышкино-Троицкий, Зырянский 
и Тегульдетский районы. Для лаборатории 
уже получена первая партия оборудова
ния.

Здесь же в г. Асино намечается от
крыть мясо-контрольную станцию.

ЗАБОТА О БУДУЩЕМ УРОЖАЕ
В прошлом году из Асиновского отде

ления «Сельхоэснаба» колхозами выкуп
лено и вывезено более 400 тонн мине
ральных удобрений. Это вдвое больше, 
чем в 1952 году. В новом году в отделе
ние «Сельхоэснаба» от колхозов поступи
ли заявки ■ на 600 тонн минеральных 
удобрений.

Метрофановская МТС,оказывает помощь 
колхозам в вывозке удобрений.

ЭКЗАМЕНЫ В ВУЗАХ

В педагогическом институте
Зимняя экзаменационная сессия нача

лась. Экзамены в жизни студентов —  
ответственная и волнующая пора.

В нашем институте большинство ргу- 
дентов —  комсомольны. Комсомольская 
организация института задолго до экзаме
нов включилась в подготовку к сессии. 
Во всех группах состоялись комсомоль
ские собрания, посвященные предстоя
щим экзаменам. Главной задачей, постав
ленной на этих собраниях, было —  хоро
шо и отлично сдать все экзамены в сес
сию. На факультете естествознания 
студенты говорили о том, какие серь
езные требования предъявляются сей
час к учителю-биологу, призванному вос
питывать у учащихся любовь к изучению 
биологической науки, и о необходимости 
повышения успеваемости.

Слова не расхо,тятся с делом. Пер
вый экзамен по неорганической химии 
был сдан успешно. В 235 группе, напри
мер, восемь студентов получили отлИчньГе 
оценки, шестнадцать —  хорошие и толь
ко трое —  посредственные.

Хорошо прошли первые экзамены на 
факультете физического воспитания и 
спорта. На экзамене по гимнастике 19 
стуиентов 2 курса получили отличные 
оценки. 20 студентов 3 курса на «отлич
но» сдали экзамен по анатомии и физио
логии. остальные сдали экзамен на «хо
рошо», Отлично сдали экзамены активи
сты факультета Мархальчук, Кузнецов, 
Петренко и другие.

От того, как руководят работой группы 
комсорг, профорг ч староста, как работа
ет группа в течение семестра, зависят 
многое —  и хорошая сдача экзаменов в 
сессию, и организация дружного коллек
тива. и подготовка каждого члена груп

пы к трудной, но интересной работе учи
теля.

Одним из важнейших требований, 
предъявляемых к молодому специалисту, 
является знание основ марксизма-лени
низма. Для того, чтобы повысить качест
во подготовки по этому предмету, коми
тет комсомола совместно с профкомом 
подготовили и провели до сессии собра
ние на тему: «Борьба группы за прочные 
знания по основам марксизма-ленинизма». 
Комсорги и профорги рассказали о том, 
как студенты готовятся к семинарам, ра
ботают над первоисточниками и т. п. За
тем вопрос о семинарских занятиях раз
бирался в группах. Активность студентов 
в изучении марксистско-ленинской науки 
повысилась. В сессию все студенты пер
вого и второго курсов сдали зачеты по 
основам марксизма-ленинизма.

Первые дни сессии показали, что зало
гом успешной сдачи экзаменов является 
своевременная и всесторонняя подготовка, 
тщательный контроль за успеваемостью 
студентов в течение всего года. Экзаме
ны показали упущения еще в этом 
деле. 9 студентов двух групп первого 
курса физико-математического факультета 
ПОЛУЧИ.1И плохие оценки по физике. Это 
говорит о том, что контроль за самостоя
тельной работой студентов был все же не
достаточен. Во втором семестре нам необ
ходимо его усилить. Мы сейчас обращаем 
серьезное внимание на то. чтобы студен
ты правильно использова.ти время для 
подготовки к следующим экзаменам. Ком
сомольский актив следит за тем, чтобы 
Д.1Я студентов были созданы необходимые 
условия для занятий в академических 
комнатах, кабинетах, в общежитиях.

М. ТИХОНОВА, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
педагогического института.

Экзамены в университете
в  Томском университете продолжаются 

эк.замены На четвертом курсе мехаяихо- 
математического факультета состоялся эк
замен по педагогике. Хорошие знания это
го предмета показали студенты 
401 группы. Из 20 экзаменовавшихся 
студентов девять получили отличные 
оценки, десять —  хорошие. Хорошо аргу
ментированные ответы были у студетгов 
Омельченко, Чехонадских, Огневой, Эас- 
лавской, Петрова и других. Многие из 
студентов теоретические положения под
крепляли примерами из практики совет
ской школы. Только один студент в этой

группе получил оценку «посредственно».
На «отлично» и «хорошо» сда

ли экзамен по теории упругости студен
ты 402 группы этого же факультета и 
экзамен по звездной астрономии —  сту
денты 403 группы.

На пятом курсе геолого-географическото 
факультета пятикурсники сдавали экза
мен по истории геологии. Все студенты 
получили отличные оценки.

Ни одной посредственной оценки не по
лучили студенты 502 группы четвертого 
курса физического факультета, сдававшие 
экзамен по физике твердого тела.

На повышенные оценки
в  Томском медицинском институте эк

замены проходят на трех факультетах —  
лечебном, педиатрическом и санитарном.

На лечебном факультете экзамены нача
лись на 4 и 5 курсах. Из студентов трех 
групп 5 курса, экзаменовавшихся по ор
ганизации здравоохранения, только один 
получил посредственную оценку, осталь
ные сдали экзамен на «хорошо» и «отлич
но». Экзамен по истории медицины и на 
четвертом и на пятом курсах все студен
ты сдали без посредственных оценок.

Хорошие результаты экзамена по дет
ским болезням на 5 курсе педиатрического

факультета: 22 оценки «хорошо» 9 —  
«отлично». На четвертом курсе этого фа
культета успешно сдают экзамены сту
денты 14 группы. Здесь 80 процентов 
составляют отличные и 20 процентов —  
хорошие оценки.

В ходе первых экзаменов выявились и 
непрочные знания у отдельных студен- 
то'В —  Филимоновой, Мурниной (4 курс 
лечебного факультета). Тепловой (5 курс 
санитарного факультета) и у некоторых 
других. Это говорит о том, что в ходе 
семестра контроль за самостоятельной 
работой этих студентов был слабый.

Колхозник-заочник сельскохозяйственного института
Осенью 1950 года колхозник тов. Кру- 

пиненко был направлен в Томскую об
ластную школу руководящих колхозных 
кадров. Он горячо взялся за учебу и в 
течение двух лет изучил весь трехлетний 
курс школы. Блестяще сдав экзамены, 
тов. Крупиненко получил диплом с отли
чием.

НА ШКОЛЬНЫЕ ТЕМЫ

Сейчас тов. Крупиненко работает заме
стителем председателя правления сельхоз
артели «Искра», Кривошеинского района. 
Свою учебу он продолжает на заочном 
отделении Новосибирского сельскохозяйст
венного института.

В. ПОМИНОВ.

Школа и сельское хозяйство
В директивах XIX съезда Коммунисти

ческой партии Советского Союза по пя
тому пятилетнему плану поставлена за
дача приступить к осуществлению поли
технического обучения в средней школе. 
Советская школа призвана вооружать под
растающее поколение знаниями основ 
наук, основ современного производства, 
прививать учащимся практические трудо
вые навыки.

Новые серьезные задачи встают перед 
школой, и особенно перед сельской, в 
связи е постановлением сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС «О мерах дальнейшего 
развития сельского хозяйства СССР». 
Школа должна прививать учащийся лю
бовь К колхозному производству, воору
жать их знаниями основ мичуринской 
науки. Школы должны усилить связь 
школьного обучения с практикой сель
ского хозяйства, находить различные до
ходчивые формы ознакомления учащихся 
на уроках с основными положениями ми
чуринской биологии, с научными основа
ми социалистического сельского хозяйст
ва, разъяснять учащимся огромнейшее 
значение сельского хозяйства в жизни на
шей страны.

Несомненно, что выполнение этой зада
чи зависит, прежде всего, от учителя- 
биолога, от его умения правильно вести 
преподавание и содержательно строить 
внеклассную и воспитательную работу.

Поделюсь своим личным опытом воспи
тания у учащихся практических навыков 
по сельскому хозяйству.

Сразу же с начала учебноТС года я со
ставляю перспективный план мероприя
тий по закреплению знаний учащихся по 
биологии, подбираю литературу по темам 
учебной программы и популярную лите
ратуру о передовой советской агротехни
ке.

В школе более 270 юных мичуринцев. 
Они разбиты на бригады, руководство ко
торыми под моим контролем осуществля
ют наиболее опытные юннаты.

В работе с учащимися я придаю боль
шое значение развитию любознательности, 
воспитанию у яих любви к природе,- С

этой целью я провожу беседы о различ
ных дикорастущих и культурных расте
ниях, о их строении и жизни, стараюсь, 
по возможности, свои беседы иллюстриро
вать наглядными пособиями. Часто про
вожу экскурсии, во время которых уча
щиеся знакомятся с биологическими осо
бенностями различных растений, учатся 
сами определять их. Кроме этого, многие 
учащиеся, в частности старшеклассники, 
готовят доклады по биологии. Это способ
ствует расширению их знаний.

Практические работы на пришкольном 
участке и в биологическом капнете про
вожу с таким расчетом, чтобы вызвать 
активность учащихся, внимание к выпол
няемой работе. Опыты вызывают особый 
интерес у ребят. Поэтому, начиная с про
стых опытов, я постепенно усложняю их. 
Учащиеся младшего возраста закладыва
ют опытные делянки на пришкольном 
участке с высевом культур в разные сро
ки, Егримененжем всевозможных удобре
ний, подкормо-к и т. д.

Пришкольный участок занимает пло
щадь 0,95 гектара, а полевой участок —  
1 гектар. На пришкольном участке введен 
семипольный севооборот. Заложен плодо
вый сад, в котором —  100 деревьев яб
лонь различных сортов, есть малина, смо
родина и крыжовник. Имеется цветник 
площадью 0,02 гектара.

В зимнее время учащиеся проводят 
опыты с растениями в биологическом ка
бинете. Они выявляют влияние на рост 
и развитие растения укороченного и уд
линенного светового дня, температуры, 
влажности воздуха, поливок и применяе
мых удобрений. Большую работу ребята 
проводят в теплице и парниках. В зимнее 
время в них проводим не менее 50 раз
нообразных опытов.

Учащиеся старших классов проводят 
сложные опыты, работают над выведени
ем нового сорта картофеля, акклиматиза
цией южных культур баклажан, перца, 
кукурузы, дынь, арбузов и т. п. .

В 1953 году юные мичуринцы доби
лись неплохих результатов. Путем облак- 
тировки (сближения) и сращивания глаз

ков из стеблей сортов картофеля «элла» с 
сортом «кореневский» и повторением сра
щивания глазков и стеблей й пересадки 
глазков на сорт «ранняя роза» был полу
чен гибрид с желательными признаками. 
С 250 квадратных метров сняли 1.850 
килограммов картофе.чя.

Переопыление баклажан сорта «болгар
ский» и «шахтер» дало новый гибрид, 
отличающийся от исходных пар величи
ной, фоллгой и вкусом. Урожай его соста
вил с 15' квадратных метров 84 кило
грамма. Скрещивание сортов капусты 
«белокочанная № 1» с местным сортом 
«батуринская» дало новый гибрид, по 
вкусовым качествам п урожайности зна
чительно превосходящий исходные пары. 
Урожайность капусты с 350 квадратных 
метров равна 25 центнерам 73 килограм
мам. Неплохих результатов юные мичу
ринцы добились в области акклиматиза
ции таких культур, как кукуруза. За 4 
года работы с кукурузой в 1953 году они 
добились ее полного вызревания в усло
виях Томской области.

В 1952 году юные мичуринцы пере
дали 2,5 тонны семенного картофеля кол
хозу имени Сталина и помогли в посад
ке и обработке этого картофеля на пло
щади 1,3 гектара. Применив высокую аг
ротехнику, юные мичуринцы собрали 525 
центнеров картофеля е гектара, что пре
высило урожай колхозных полей в два 
раза. Юные мичуринцы каждый год помо
гают колхозу в прополке и уборке уро
жая.

В прошлом году коллектив юных ми
чуринцев нашей школы был участником 
областной сельскохозяйственной выстав
ки.

Практические занятия положительно 
оказываются на успеваемости школьни
ков. С 1948 года неуспевающих учащих
ся по естествознанию в школе нет. Бодь- 
шинство учащихся в прошлом году по.ту- 
чило на экзаменах оценки «4» и «5». В 
первом полугодии этого учебного года ус
певаемость учащихся также хорошая.

А. СТЕПАНОВ,
преподаватель биологии Богашовской 

школы Томского района.

-л
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КОЛХОЗУ НУЖНА п о м о щ ь  МТС
Вечером Анна Бабуль последняя за

кончила доить своих коров и, сдавая мо
локо, спросила у старшей доярки:

—  Ну, как сегодня?
—  На два литра меньше. Всего 55 

литров. От семидесяти-то коров! —  с го
речью ответила старшая доярка Радев-
CK3i51.

—  у  коровы молоко на языке, —  за
метила Евдокия Попова, —  а мы одной 
соломой кормим, да и ту за последние дни 
не всегда во-время привозят.

Этот разговор происходил на ферме 
сельхозартели «Путь к коммунизму», 
Пышкино-Троицкого района.

Зимовка скота здесь организована из 
рук вон плохо. Еоровы начали тощать и 
сбавлять надои молока еще в сентябре. 
Если бы правление колхоза во-время по
заботилось об улучшении кормления дой
ного стада, положение можно было бы 
поправить. Но этого не сделали. В ре
зультате, если в сентябре от 126 коров 
здесь надаивали в день 368 литров моло
ка, то в октябре, когда воров перевели на 
стойловое содержание, надой молока 
уменьшился более, чем вдвое, а в нояб
ре молока стали надаивать в три раза 
меньше, чем в октябре.

Почему так снизился надой молока на 
ферме?

Истощенный скот следовало бы поста
вить на усиленное кормление, но так как 
грубыми кормами колхоз обеспечен только 
на 70 процентов, немногим больше— соч
ными, из этого расчета и был составлен 
кормовой баланс на весь стойловый пери
од. Согласно ему на все 342 головы 
крупного рогатого скота ежедневно дол
жно расходоваться 9 центнеров сена, 
10,5 центнера соломы, 41 центнер си
лоса. А вот сколько должны получать из 
этого количества корма дойные коровы, 
сколько рабочие быки и молодняк в от
дельности, не знают ни заведующий фер
мой тов. Логун, ни фуражир артели.

Имеющиеся корма расходуются без уче
та продуктивности животных. Скотник 
выдает дояркам корма на каждую корову 
из того, что у него имеется под рукой 
независимо, доятся ли все коровы или го
товятся к отелу.

Корма в скармливанию не готовятся, 
расходуются без веса, «на глазок». Если 
сено учитывают согласно бирок по обмеру, 
то солому считают по возам. Силос приво
зят по 12— 15 центнеров, но не каждый 
день.

Запаса кормов на ферме нет. Что при” 
везут, то и скормят. Крупному рогатому 
скоту чаще всего дают или овсяную или 
пшеничнущ солому. И не потому, что сена 
нет, а потому, что солома заскирдована на 
близком расстоянии от фермы. Сено же 
коровы видят один раз в 3— 4 дня. На 
145 голов его привозят 6— 7 центнер.1В. 
Словом, за 3— 4 дня коровы не получают 
и той нормы, что им положено получать 
ежедневно даже согласно кормовому ба
лансу.

За октябрь, ноябрь и декабрь на ферме 
крупного рогатого скота получилась зна
чительная экономия сена. Но эта эконо
мия образовалась не за счет рационально
го использования кормов, хорошей подго
товки их к скармливанию, а за счет то
го, что животных просто держат на голод
ном пайке. Такая «экономия» принесла 
только вред —  скот похудел и снизил 
цротуктивность.

При таком тяжелом положении с зи

мовкой скота можно было думать, что 
правление артели примет меры и наведет 
порядок в содержании скота. Правда, воп
рос о зимовке скота не раз обсуждался 
на заседании правления артели. Но там 
речь шла не о том, чтобы улучшить кор
мление скота, наладить правильное ис
пользование кормов и добиться резкого 
повышения продуктивности коров, а о 
том, как-нибудь бы только сохранить скот 
от падежа.

Нередко правление принимает реше
ния, но не выполняет их. Например, 
на одном из заседаний правление намети
ло ряд мер по улучшению подвозки езна 
и соломы. Бригадиры полеводческих 
бригад должны были для подвозки кормов 
выделить дополнительное количество ло
шадей. Однако они ничего не сделали, 
и положение с подвозкой кормов не изме
нилось. 1

Правление колхоза не организует борь
бу за повышение продуктивности скота.

—  Уж не до молока тут, как-нибудь 
бы поголовье сохранить, —  говорит пред- 
егдатель колхоза тов. Еостень.

Между тем, колхоз рагио.тагает больши
ми возможностями, чтобы поднять надои 
молока. Можно организовать подготовку 
грубых кормов к скармливанию. Для за
паривания соломы можно использовать 
пар локомобиля, который установлеп в 
150 метрах от скотного двора. Стоит толь
ко сделать 3— 4 деревянных ящика и в 
них запаривать солому, 0 дело-то немуд
реное, а польза была бы большая. I

Дойных коров можно подкармливать , 
концентрированными кормами. В колхозе 
есть фуражный овес, отходы пшеницы и 
ржи. Размолоть их на своей колхозной 
мельнице не представляет никакого труда. 
Комбинируя имеющиеся корма, можно 
приготовлять различные смеси и улуч
шить кормление животных.

Кроме того, колхоз имеет возможность 
купить концентрированные корма в по
требительской кооперации. Расходы на 
них с лихвой оправдали бы себя. Но 
председатель колхоза тов Н. Костень не 
желает утруждать себя лишними хлопота
ми.

Эта порочная практика руководства 
развитием животноводства привела к то
му, что иадой молока з колхозе из года в 
год снижается. Если в 1952 году было 
надоено на каждую фуралшуго корову по 
1.043 литра молока, то в 1953 году на
дой не составил и 1.000 литров.

Колхоз обслуживает Сергеевская МТС. 
Руководителям стан^тип известно, что с 
зимовкой скота здесь дело обстоит небла
гополучно. Однако директор МТС тов. Ры- 
жаков ничего не сделал, чтобы навести 
порядок в содержании и кормлении скота. 
Силосорезки в колхозе нет, МТС могла бы 
установить там свою, могла бы помочь 
колхозу изготовить простейший кормоза
парник, наконец, должна и обязана по
мочь организовать бесперебойную доставку 
кормов к фермам. Этого не делается.

Правда, в свое время дирекция Серге
евской МТС предлагала правлению колхо
за начать подвозку сена и соломы на фер
му тракторами. Но правление артели от 
этих услуг отказалось.

—  Сами справимся, —  заявил тогда 
председатель колхоза.

Теперь же, когда он убедился, что под
возку кормов собственным тяглом колхоз 
обеспечить не может, тов. Костень обра
тился за помощью в МТС. Тов. Рыжаков ‘

выделил для колхоза один трактор, но при
этом заявил:

—  Вот вам один трактор, что на нем 
хотите, то и делайте.

Станция не занимается механизацией 
трудоемких процессов на ферме.

—  Механик МТС по механизации 
животноводческих ферм тов. Ильиных 
обещал нам изготовить кормозапарники,—  
говорит заведующий фермой тов. Логун,—  
но что-то медлит с этим делом.

Эти факты свидетельствуют о том, что 
дирекция Сергеевской МТС организацию 
зимовки скота считает делом третьесте
пенным. Специалисты МТС в колхозе поч
ти не бывают.

Приезжал по вызову правления артели 
механик тов. Ильиных, починил насос у 
водонапорной башни, просмотрел автопо
илки, но и после его посещения многие 
чашечки поилок так и остались неисправ
ными. В одни из них вода совсем не по
ступает, а в других не закрывается кла
пан, и вода беспрестанно льется на пол и 
в кормушки.

В телятник воду возят с реки, а овец 
гоняют на водопой к проруби.

До сих пор в колхозе нет зоотехника, а 
из МТС с начала октября ни один зоотех
ник в колхозе не бывал.

—  Сначала нам сказали, что зоотех
ник МТС будет обслуживать наш колхоз 
и колхоз имени Хрущева, —  говорит тов. 
Костень. —  Потом заявили, что зоотехник 
б и е т  прикреплен к колхозу имени Кали
нина и в нашему. А теперь и совсем ни
кого не обещают.

А если бы был в колхозе зоотехник, он 
бы помог и рационы кормления составить 
Д.ДЯ каждой коровы, установил бы распо
рядок дня на ферме. Да мало ли что по
лезного он мог сделать в ко.таозе!

Дирекция Сергеевской МТС крайне мед
ленно перестраивает свою работу в соот
ветствии с требованиями сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС.

Организация зимовки скота, борьба за 
сохранность всего поголовья и noB'>imi> 
ние его продуктивности теперь является 
кровным делом МТС. Руково 1ителям МТС 
пора уяснить, что за зимовку скота в 
одинаковой мере отвечают как правление 
артели, так и МТС.

Необходимо принять все меры к тому, 
чтобы организовать подвозку кормов к 
фермам и со;«ать та.м необходимый зап с, 
наладить приготовление кормов в скарм
ливанию.

В первую очередь следует организовать 
вывозку сена и соломы из отдаленных 
мест. Нельзя повторять ошибок прошлого 
года, когда большое количество соломы 
осталась невывезенным. а скот стоял без 
корма. На ферме нужно установить стро
гий расход кормов, выдавать их только по 
весу. Необходимо также составить рацио
ны цормления для каждого животного. Во 
всем этом главную роль долзены сыграть 
специалисты МТС.

Кроме того, уже сейчас надо позабо
титься о том, где и как изыскать допол
нительное количество кормов с таким 
расчетом, чтобы не только сохранить все 
поголовье скота, но и обеспечить повыше
ние его продуктивности.
• Сохранить все поголовье скота, добить
ся, чтобы зимовка скота прошла благопо
лучно, —  боевая задача всех колхозников 
сельхозартели «Путь к коммунизму» и 
работников Сергеевской МТС,

П. ПОПОВ.
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Любовь Архиповна Зайцева — мотальщица трикотажного цеха промыс
ловой артели имени 8 марта, досрочно выполнила свое пятилетнее производст
венное задание. Сейчас она работает в счет 1956 года.

На снимке: Л. А. Зайцева. Фото Ф. Хитриневича.

Вождение нараванов барж 
методом толкания

Ценный и выгодный корм для животных
Одной из важнейших задач в развитии 

животноводства является борьба за повы
шение продуктивности скота, особенно 
молочного Высоких удоев молока можно 
достичь только в том случае, если наряду 
с грубыми и концентрированными корма
ми в большом количестве скармливать 
сочные корма —  картофель, турнепс, си
лос и т. д.

Особенно большую ро.чь в повышении 
продуктивности коров играет карт ф ль. 
Он, как никакая другая культура, повы
шает удой и жирность молока, поднимает 
упитанность коров.

Это ярко подтверждается практикой. Вот 
один пример из многих.

В колхозе «12-й Октябрь». Костром
ской области, средний надой молока на 
одну фуражную корову в 1952 году со
ставил по 5.233 литра Картофель здесь в 
кормовом рационе занимает видное место 
В 1952 году каждой корове здесь скарм
ливали по 4 тонны картофеля. Пнетавив 
на раздой корову «Пленницу», ее усилен
но кормили картофелем, и она по перво
телку за год дала 5.080 литров молока. 
Корова «Волшебнипа» за сутки съедала 
до 40 килограммов картофеля и давала но 
47 литров молока ежедневно, а за год от 
нее на.доили 11.600 литров молока при 
4,22 процента жирности.

В колхозах нашей области также есть 
немало примеров, свидетельствующих о

том, как при скармливании корове только 
3— 4 килограммов картофеля в сутки удой 
молока резко повышался.

Доярка Аксинья Акулова из колхоза 
имени Хрущева за 1953 год надоила в 
среднем около 2.100 литров молока от 
каждой коровы. В рацион коров она вво
дила картофель, но в очень малом количе
стве. Тов Акулова говорит, что, если бы 
она имела возможность скармливать еже
дневно каждой корове хотя бы по 8— 10 
килограммов картофеля, надой молока 
увеличился бы не менее как в полтора—  
два раза.

Среди сочных кормов по питательности 
картофель занимает особое место. В нем 
содержится 25 процентов сухих веществ, 
в то время как в корнеп.додах их имгетг 
ся 10— 12 процентов. Основное питатель
ное вещестьо картофеля —  крахмал — 
имеет высокую перевариваемость, —  в 
среднем 90 процентов. На образование од
ной кормовой единицы идет 3— 3,3 кило
грамма картофеля, а корнеплодов —  12 
килограммов.

Картофель в то же время является са
мым дешевым из всех сочных и других 
кормов, за исключением многолетних 
трав, используемых под выпас, я зерно
вых культур. Об этом особенно убедитель
но свидетельствует опыт племенного сов
хоза «Еараваево,», Костромской области.

Урожай и стоимость затрат на выращивание кормов:

Урожай в центнерах 
с одного гектара

Затраты на пол»чение 
1и„ килограммов кормовых 
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Данные этой таблицы еще раз подчер
кивают преимущества возделывания кар
тофеля как дешевого корма в сравнении с 
корнеплодами и однолетними травами 

В док1аде на сентябрьском Пленуме ЦК 
КПСС гов Н С. Хрущев указывал что 
задача увеличения произйодства картофе
ля встает, как одна из основных в даль
нейшем развитии сельского хозяйства 
Имея в достаточном количестве картофель, 
мы можем в ближайшие два года значи
тельно. увеличить производство свинины, 
молока, сливочного масла.

Необходимо добиться, чтобы каждый 
колхоз нашей области в нынешнем году 
значительно расширил площади посадки 
картофеля с таким расчетом, чтобы пол
ностью обеспечить нужды животноводства 
в картофеле.

Резервы повышения урожайности этой 
ценной культуры велики Об этом гово
рит опыт передовых картофелеводов На
пример, звеньевая колхоза «Серп и мо
лот», Томского района. М Н. Петрова в 
1953 голу получила по 250 центнеров 

[картофеля с каждого гектара. Павел Ери-

тенко из колхоза «Путь к коммунизму», 
этого же района, с площади 70 гектаров 
собрал картофеля по 120 центнеров с 
каждого.

Опыт передовых картофелеводов должен 
стать достоянием всех колхозников.

Высокий урожай картофеля на больших 
площадях можно получить при услогии 
соблюдения всех правил агротехники по
садки, ухода и уборки картофеля. Квад
ратно-гнездовой способ посадки картофеля 
даст возможность почти полностью меха
низировать весь процесс возделывания 
картофе.дя. Практика показала все его 
преимущества. Нужно добиться, чтобы 
весь картофель был посажен только 
квадратно-гнездовым способом.

В успешном решении этого вопроса осо
бенно велика роль МТС. Она располагает 
необходимой техникой для широкого внед
рения квадратно-гнездового способа посад
ки картофеля. Спбциалисты МТС призва
ны оказать помощь колхозникам в зевое- 
нии этого прогрессивного метода. Зиотех- 
ники МТС уже сейчас должны подсчи
тать потребность животноводства в карто
феле и вести борьбу за создание семенных 
фондов, обеспечивающих посадку нужного 
количества картофеля весной.

Нужно разъяснить колхозникам и руко
водителям колхозов всю важность созда
ния необходимых запасов картоф'ля на 
корм скоту. Руководители ряда колхозов 
области не только не заботятся о созда
нии семенных фондов картофеля, а, на
оборот, уничтожают их. Так поступил, 
например, председатель колхоза имени 
Молотова, Чаинского района, тов. Миха
лев. Еще в ноябре прошлого года он дал 
указание расходовать семенной картофель 
на корм скоту, что и было сделано.

Эта вредная практика приведет к 
тому, что весной колхоз на семена будет 
покупать любой картофель, лишь бы вы
полнить план посадки этой культуры. Это 
значит, как в прошлом, так и в ны
нешнем году, колхоз получит низкий уро
жай картофеля, и пи в коей мере не обес
печит в нем нужды животново.ктва. Тов. 
Михалев причинил огромный ущерб кол
хозу Такую практику нужно беспощадно 
пресекать.

Фуражный картофель —  основа повы
шения продуктивности животноводства. 
Задача заключается в том, чтобы резко 
увеличить посадку картофеля и обеспе
чить нужды колхозного животноводства.

М. ЗОБНИН,
старший зоотехник управления сель- 
хозпропаганды пои областном управ

лении сельского хозяйства.

Две навигации прошло с тех пор, как 
на Оби экипажи судов стали применять 
прогрессивный метод вождения судов 
толканием. Начало положили команды 
теплоходов «Илья Муромец», «Дмитрии 
Донской», «Добрыпя Никитич». Уже пер
вая навигация показала, что вождение ка
раванов барж толканием —  высокоэффек
тивный метод, дающий большую эконо
мию ходового времени, горючего и сма
зочных материалов, улучшающий эксплоа- 
тацйонные качества судов. Благодаря пе
реходу на вождение судов толканием, кол
лективы теплоходов значительно пере
крыли навигационные за,дания и планы, 
сэкономили за г''вигацию сотни килограм
мов дизе.тьного топлива, угля и смазоч
ных материалов.

В навигацию 1953 года на реках на
шего бассейна продолясалось освоение ме
тода вождения караванов барж толкани
ем. Навигация показала несостоятельность 
мнения тех речников, которые считали, 
что водить суда толканием могут только 
теплоходы. Занштники такой точки зре
ния, ссылаясь на специфику конструкции 
пароходов, говорили, что пароходы толка
нием работать не могут. Это была оши
бочная точка зрения. В прошлую навига
цию коллективы многих пароходов води
ли караваны барж методом толкания и до
бились значительных производственных 
успехов. '

Экипаж нашего судна подготовку к 
вождению караванов барж толканием на
чал зимой 1952— 1953 гг. Мы прекрасно 
понимали, что только тщательная предва
рительная подготовка, может принести ус
пех. Вместе с рабочими и инж-снерно- 
техническими сотрудниками Самусьского 
судоремонтного завода мы приложили все 
усилия к тому, чтобы своевременно и вы
сококачественно отремонтировать судно. 
Пароход был оборудован для работы мето
дом толкания. Установили дополнительную 
повышенную рубку, на форштевень поста
вили ролик. Суда снабдили мачтами .шя 
несения сигналов и переносными гаками 
для зажимания вожжевых.

25 апреля наш пароход одним из пер
вых в вагоне был принят в эксплоата- 
цию с оценкой «хорошо». С этого време
ни началась напрялсенная борьба коллек
тива за освоение нового метода. У нас за
ранее был составлен повышенный план. 
Экипаж парохода взял высокие социали
стические обязательства. Были разработа
ны организационно - технические меро
приятия для выполнения взятых обяза
тельств. Мы вызвали на социалистиче
ское соревнование коллектив парохода 
«Большевик».

Особенно тщательно готовилась коман
да судна к первому рейсу. В первых чис
лах мая мы отправились в peije 
с четырьмя порожаиии лесовозами и 
9 мая Ha4a.im учалку воза. В рабо
те принимал участие весь экипаж. 
Особенно четко выполняли все распоряже
ния вахтенного третий штурман Попов, 
штурвальный Войцсховский, матросы 
Преснова, Мингалева и многие другие. 
Благодаря дружной и быстрой работе эки
пажа учалка воза была произведена почти 
за один час.

Караван двинулся в путь. Управляе
мость воза была хорошей, скорость с каж
дой минутой все увеличивалась. При 
обычной буксировке воза на тросе прп 
высоком уровне воды плановая скорость 
должна быть в среднем 3— 3,2 километ
ра в час. Пароход же шел со средней ско
ростью четыре километра в час. Когда мы 
привели воз в Ч'ремошники, то подсчеты 
показали большую выгоду вождения кара
ванов барж толканием. Ходовое время по 
плану-приказу составляло 178 часов, мы 
же затратили 138 часов. Кроме того, мы 
сэкономили 4 часа времени, предназна
ченного на стоянки. Таким образом, рейс 
был проведен на 44 часа быстрее, чем 
обычно.

Успех первого рейса, проведенного ме
тодом толкания, объясняется тем, что в 
коллективе судна широко, развернулось

соревнование за лучшее несение вахты, 
за четкое выполнение распоряжения вах
тенных начальников. Хорошо работал 
коллектив машинного отделения. Первый 
помощник механика Калязин. масленщик 
Соколов, кочегары Гончаров, Непомнящих 
и другие обеспечили бесперебойную ра
боту машин.

Первый рейс показал и недостатки в 
подготовке судна к освоению нового дела. 
Не было достаточного количества вожже
вых диаметром 21— 22 миллиметра. Они 
заменялись буксирными тросами 28 —  
32-миллиметровой толщины. Это затру.дня- 
ло учалку воза, отнимало много времени. 
Мачты такой конструкции, какие были 
установлены, затрудняли управление 
судном. Дело в том, что свет от фонарей 
шел не под углом в 225 градусов, как 
указано в правилах плавания, а под уг
лом в 300 —  360 градусов. Свет ослеп
лял судоводителей и тем самым мешал им 
работать. Это особенно проявлялось прп 
толкании трех барж (двух лесовозов и од
ного лихтера).

На судне не было установлено дубли
рующее рулевое управление. Поэтому 
штурвальный, лишенный возможности ви
деть плёс, работал вслепую по указани
ям вахтенного. Это, конечно, приводило 
к снижению скорости движения карава
на. Рубка увеличенных размеров была 
несовершенна по конструкции. Дым из 
трубы парохода при попутном ветре про
никал в рубку и мешал управлять суд
ном.

Однако, несмотря на эти недостатки в 
оборудовании парохода, коллектив судна 
после первого репса твердо решил перейти 
на вождение караванов барж только ме
тодом толкания.

Итоги навигации еще с большей оче
видностью подтвердили эффективность но
вого метода судовождения. При плане 24 
тысячи тонн мы перевезли 43,3 тысячи 
тонн наро.шохозяйственных грузов, сэко
номили много денежных средств, сма.зоч- 
ных материалов и топлива. Навигацион
ный план мы выполнили на 112,8 про
цента, а взятые обязательства —  на 
107,5 процента.

Достигнутое, конечно, не предел. В 
этом году, анализируя ошибки прошлой 
навигации, мы принимаем меры для лик
видации некоторых недостатков в кон
струкции приспособлений для толкания 
барж. Но есть такие вопросы производст
ва, которые своими силами мы разрешить 
не можем. Руководители районного управ
ления речнОго пароходства должны по
мочь обеспечить все теплоходы и парохо
ды достаточным количеством вожжевых. 
Нужно произвести расчет прочности бал- 
лера руля парохода с тем, чтобы увели
чить площадь пера руля для постанмвки 
«И1верца». Это должно улучшить управ
ляемость воза при толкании каравана 
барж.

Нужно на каждом пароходе установить 
дополнительный прожектор на капитан
ском мостике, а на повышенной рубке —  
высокое леерное ограждение. Это создаст 
удобства для работы с прожектором. Все 
суда, занимающиеся вождением барж ме
тодом толкания, необходимо снабдить до
полнительными шлангами к Камеруну, 
чтобы они смогли производить откачку 
воды из барж на ходу! Это облегчит ра
боту команд, сократит простои, несамо
ходного флота.

Времени для ремонта и окончательного 
переоборудования судов остается немного. 
Поэтому нельзя затягивать эти работы.

Для того, чтобы вождение караванов 
барж методом толкания стало законом для 
каждого судна, нужно учить людей. У 
нас же это дело поставлено еще очень 
плохо. Опыт вождения судов методом тол
кания распространяется еще очень мед
ленно. Эту серьезную ошибку нужно как 
можно быстрее устранить.

С. ХАНЕВИЧ,
капитан парохода «Маршал Василев
ский».

Выплата выигрышей
Сберегательные кассы гор. Томска при

ступили к выплате выигр1,гшей по обли
гациям государственного 2-ироцентного 
займа (выпуска 1948 года) по 12 тиражу 

В первый день оплачено 846 выигры
шей на сумму 211 тысяч рублей, в том 
числе 21 выигрыш по одной тысяче руб
лей.

Кроме того, в сберегательную кассу 
Вокзального района предъявлена облига
ция с выигрышем в 25 тысяч рублей, в

сберкассу Кировского района —  четыре 
облигации с выигрышами по 5 тысяч 
рублей, в сберкассу Куйбышевского рай
она —  две облигации по 5 тысяч рублей.

Сберегательные каосы гор. Томска с 
9-го января приступили к выплате нари
цательной стоимости облигации 2-про- 
пентного займа, вышедших в тираж пога
шения рп втором тираже. К концу дня 
таких облигаций оплачено населению бо
лее чем на 150 тысяч рублей.

Жизнь спасена, 
здоровье 

восстановлено
Клиника нервных болезней Томского 

медицинского института, руководимая 
профессором тов. Шубиным, известна да
леко за пределами нашей области. 1̂ десь 
при лечении используются новейшие до
стижения медицинской науки.

На самолете из Асиновского районд был 
доставлен больной тов. Солодов, который 
находился в тяжелом состоянии. Своевре
менное хирургическое вмешательство и 
правильный уход за больным сохранили 
ему жизнь, восстановили здоровье.

Больные тт. Хромин, Гайдук, Лобанов, 
Вихорев и другие поступили в клинику 
нервных болезней с тяжелыми заболева
ниями. Сейчас их здоровье восстановлено, 
и многие из них вновь приступают к ра
боте.

Заботливо относится к больным обслу
живающий персонал клиники: тт. Мери- 
нова, Скрябина, Вяткина, Оболеникова и 
другие.

ГАЙДУК, ЛОБАНОВ.
СОЛОДОВ, ВИХОРЕВ,

больные клиники нервных болезней.

Нужно открыть 
детские ясли

Колхоз «Страна Советов», Молчановско- 
го района, имеет все возможности для то
го, чтобы организовать для детей колхоз
ников в поселке Соколовка детские ясли.

Члены сельхозартели неоднократно об
ращались в правление с такой прось
бой, но детские ясли до сих пор не от
крыты. Поэтому около 40 колхозниц 3 
настоящее время не могут принять уча
стия Б колхозных работах.

В. ЗОЛОТАРЕВ.

Запасные части 
лежат на складе

Отдел технического снабжения треста 
«Обьлесосплав» должен обслуживать три 
лесоперевалочных комбината и девять 
сплавных контор.

От своевременного снабжения пред
приятий треста запасными частями и обо
рудованием зависит успешное выполнение 
плана. На центральной перевалочной ба
зе техенаба имеется большое количество 
частей к различным машинам, особенно в 
трелевочным лебедкам ТЛ-2 и ТЛ-3, в ко
торых остро нуждаются сплавщики.

Помещение базы мало, и оборудование 
хранится под открытым небом, подвер
гаясь порче. Многие часта и агрегаты по
ступили на базу еще в начале 1953 года 
и до сих пор не отправлены на место на
значения.

Работники треста «Обьлесосплав» из 
года в год не обеспечивают своевремен
ный завоз запасных частей и материалов 
в северные районы области, не учитыва
ют запросы предприятий.

В результате сплавным предприятиям 
северных районов железо, пакля и даже 
станки доставляются на самолетах

С. СОКОЛОВ.

Из-за тары...
На манометровом заводе из месяца в 

месяц задерживают на шесть— восемь дней 
выплату зарплаты рабочим. Завод имеет 
постоянную задолженность Госбанку и по
ставщикам, платит им большие проценты 
и пени за несвоевременные расчеты.

Объясняется это тем, что здесь систе
матически не выполняются планы по от
грузке продукции. За одиннадцать меся
цев прошлого года заводом реализовано 
продукции только 90 процентов

Причина несвоевременной отгрузки го
товых изделий в том, что тарный цех ма
ло выпускает упаковочных ящиков

Л. Ш АРИК.

Баня есть, но мыться негде
в  селе Пышкйно-Троицкое есть баня, 

принадлежащая райкомхозу. Но мыться 
населению негде. На одной неделе мне 
довелось побывать в этой злополучной 
бане два раза, деньги уплатил, а помыть
ся так и не удалось.

Баня работает четыре дня в неделю. 
Казалось бы, этого вполне достаточно. Но 
дело в том, что в мужском отделении на 
20— 25 моющихся всего пять тазов.

Горячая вода поступает бесперебойно 
только в первые часы работы бани, а .за
тем наступают мучительные часы ожида
ний. Выстраиванугся очереди. Одни с га
зами ждут горячей воды, другие —  та
зов, третья очередь стоит у входа в раз
девальню.

В бане есть два номера. Но с ними де- 
•до обстоит не лучше. Ес.ти вы заказали 
номер на 8 часов вечера, то, придя в ба
ню, вы застанете людей, которые заказа
ли номер на 5 часов и еще не мылись. В 
номерах, как и в общем зале, нех-’атает 
горячей воды. Поэтому расход ее лимити
руется —  2 ведра на человека— не боль
ше, не меньше...

Пора бы понять работникам Пышкино- 
Троипкого рапкомхоза. что такое обслужи
вание населения никуда не годится.

А. НАБАТНИКОВ.

ПО СЛЕДАМ На ш и х  
ВЫСТУПЛЕНИЙ

Меры приняты
в  JsS 243 «Красного Знамени» за 

1953 г. был опубликован короткий сиг
нал о том, что в магазинах орса Иоря- 
ковского судоремонтного завода часты пе
ребои в торговле солью.

Как сообщил нам начальник орса -Мо- 
рякпвского судоремонтного завода тов. Гу- 
лидов, факты полностью иодтве ились На 
виновных наложено административное 
взыскание В настоящее время соль в 

'продаже имеется.
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СЛАВЯНСКАЯ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ УРУГВАЯ ОТМЕЧАЕТ 300-ЛЕТИЕ  
ВОССОЕДИНЕНИЯ УКРАИНЫ С РОССИЕЙ

МОНТЕВИДЕО, И  января. (ТАСС). На 
днях в Монтевидео прогрессивные органи
зации, входящие в славянский союз Уруг
вая, устроили торжественный вечер, по
священный 300-летию воссоединения Ук
раины с Россией. С докладом выступил 
руководитель молодежной секции и «ку.дь- 
турного центра им. Максима Горького»

Муравьев. Докладчик рассказал об исто
рическом значении воссоединения двух 
братских народов, о великой нерушимой 
дружбе русских и украинцев, о достиже
ниях Украинской ССР.

В несть 300-летия воссоединения Ук
раины с Россией славянский союз Уруг
вая организовал фотовыставку.

Постановление Центрального комитета 
Коммунистической партии Иитая^ о развитии 

сельскохозяйственных производственных кооперативов
ПЕКИН, 11 января. (ТАСС). Газета 

«Женьминьжибао» опубликовала поста
новление ЦК Коммунистической партии 
Китая о развитии сельскохозяйственных 
производственных кооперативов.

В постановлении указывается, что два 
года, прошедшие после принятия ЦК Ком
мунистической партией Китая в декабре 
1951 года решения о взаимопомощи и 
кооперации в сельском хозяйстве, доказа
ли, что курс, намеченный в этом реше
нии, правилен и полностью совпадает с 
генеральной линией партии, которая ве
дет китайский народ по пути постепен
ного перехода к социализму.

Согласно генеральной линии партии, 
задачи экономического строительства го
сударства требуют не только подъема 
промышленного производства, но и соот
ветствующего развития сельского хозяй
ства. Однако единоличные разрозненные и 
отсталые крестьянские хозяйства ограни
чивают развитие производительных сил 
сельского хозяйства, и между ним и со
циалистической индустриализацией с каж
дым днем все резче проявляется растущее 
противоречие. Мелкое крестьянское хо
зяйство все более доказывает-свою неспо
собность удовлетворить потребности ши
роких крестьянских масс в улучшении их 
жизни, а также неспособность удовлетво
рить потребности развития всего народ
ного хозяйства.

В целях дальнейшего повышения про
изводительных сил сельского хозяйства, 
указывается в постановлений, самой ос
новной задачей партии в ее работе в де
ревне в настоящее время является: на 
наглядных примерах и с помощью про
стых методов воспитать крестьянские мас
сы и способствовать постепенному их 
объединению и организации и постепенно 
осуществлять социалистические преобра
зования в сельском хюзяйстве. Это необ
ходимо для того, чтобы сельское хозяйст
во из хозяйства с отсталым мелкотовар
ным производством могло превратиться в 
передовое и высокопроизводительное ко
оперативное хозяйство с тем, чтобы мож
но было постепенно преодолеть диспро
порцию в развитии промышленности и 
сельского хозяйства и навсегда избавить 
кре>стьян от бедности и нищеты, а также  ̂
добиться общего расцвета и улучшения 
жизни.

в  постановлении указывается далее на 
успешное развитие движения за взаимо

помощь и кооперацию в китайской дерев
не за истекшие несколько лет. Е настоя
щему времени, говорится в постановле
нии. в сезонные и постоянные группы 
взаимопомощи, а также сельскохозяйст
венные производственные кооперативы в 
Китае объединено свыше 47.900 тыс. 
крестьянских хозяйств, что cOiCTaBafleT 43 
проц. от общего числа крестьянских хо
зяйств страны. В стране насчитывается 
более 14 тысяч сельскохозяйственных 
производственных кооперативов и в них 
входит свыше 273 тыс. крестьянских хо
зяйств.

Указывая далее, что за последние го
ды выявился не только количественный 
рост групп взаимопомощи и кооперативов, 
но и их качественный рост и что в со
временном двилсении за кооперирование 
важную роль играют сельскохозяйствен
ные производственные кооперативы, по
становление отмечает, что ЦК Коммуни
стической партии Китая считает, что пар
тийные комитеты всех степеней должны 
уделять еще более серьезное внимание 
руководству развитием сельскохозяйствен
ных производственных кооперативов в со
ответствии’; с конкретными местными ус
ловиями и подготавливать условия для 
постепенной организации и расширения 
кооперативов, неуклонно следуя курсу 
«организовывать кооперативы только хо
рошо и не организовывать плохо», а так
же стимулировать дальнейший прогресс 
движения за трудовую взаимопомощь и 
кооперирование.

Развитие кооперирования сельского хо
зяйства, говорится в постановлении, не
обходимо проводить в соответствии с ос
новным принципом —  принципом добро
вольности крестьян. Ни в коем случае 
нельзя проводить социалистическую ре
конструкцию мелкокрестьянской экономи
ки в приказном порядке, недопустимо на
сильно объединять бедняков в кооперати
вы.

В постановлении далее укчазывается на 
необходимость в ходе пятилетки подгото
виться К созданию госхозов, МТС, агро
технических, машинопрокатных и меха
низированных водополивных станций и 
развивать снабженческо-сбытовую и кре
дитную кооперации, а также там, где соз
рели условия, создавать социалистические 
сельскохозяйственные производственные 
кооперативы, т. е. колхозы.

На строительстве гидроэлектростанции 
имени Ленина в Румынии

БУХАРЕСТ, 11 января, (ТАСС), Пол
ным ходом идут строительные работы по 
сооружению крупнейшей в Румынии гид
роэлектростанции имени В. И. Ленина на 
реке Бистрице в Биказе,

С помощью высокопр(>изводительного 
советского и отечественного оборудования 
шахтерами пройдено уже несколько ты
сяч метров тоннеля, по которому к тур
бинам будущей ГЭС пойдут воды Бистри- 
цы. В пункте Стежару, там, где кончает
ся тоннель, уже вырыт огромный котло

ван под фундамент здания ГЭС. Не пре
кращаются работы и по сооружению пло
тины, которая преградит путь Бистрице. 
Вода реки отведена в новое русло. Вместе 
со строительством гидроэлектростанции 
меняется облик гор. Биказа. Вокруг строй
ки выросли новые рабочие поселки для 
строителей с благоустроенными квартира
ми, клубами, школами, промтоварными и 
продуктовыми магазинами. Недавно для 
строителей передано еще шесть 24-квар
тирных домов.

Деятель Индийского национального конгресса 
о поездке в Советский Союз

ДЕЛИ, 11 января. (ТАСС). Газета 
«Нейшнл геральд» публикует интервью 
депутата законодательного собрания шта
та Уттар Прадеш от партии Индийский 
национальный конгресс Говинд Сахаи кор
респонденту этой газеты. Делясь впечат
лениями от своей поездки в Советский 
Союз и европейские страны народной де
мократии, Сахаи заявил, что «среди рус
ского народа растут чувства любви и ува
жения к Индии Русские считают, что 
Индия и СССР естественные друзья».

Сахаи указал, что «любой, кто посетит 
Советский Союз, может увидеть все сто
роны жизни советских людей, а также со
циальный и экономический прогресс». От
метив успехи Советского Союза в обла
сти планирования сельского хозяйст'>а, 
рост благосостояния советского народа, 
Сахаи подчеркнул в заключение, что «по
добно Китаю, Индия может извлечь поль
зу из русского опыта в области социаль
ных наук, промышленности и сельского 
хозяйства».

Достижения албанских трудящихся 
за годы народной власти

ТИРАНА, 11 января. (ТАСС). Албан
ская печать опубликовала данные о до
стижениях албанского народа за годы су
ществования респуб.тики.

Промышленное производство в прошлом 
году в 8 раз превысило уровень 1938 го
да. В настоящее время Албания по срав
нению с 1938 годом производит продук
тов питания в 10 раз больше, электро
энергии —  в 24 раза, хлопчатобумаж
ных тканей —  в 20 раз больше, объем 
продукции горнодобывающей промышлен
ности увеличился в 4,5 раза.

Расширяется социалистический сектор 
народного хозяйства. По данным мини
стерства финансов, поступления от социа
листического сектора в прошлом году со
ставили 744 пррц. по сравнению с 1946

годом. Посевная площадь респуб.тики в 
1953 году уве.лпчилась на 64 проц. по 
сравнению с 1938 годом. Объем механиза
ции сельского хозяйства за период с 1946 
года по 1953 год увеличился в 4 раза. В 
настоящее время в стране насчитывается 
128 кооперативов, 13 машинно-трактор
ных станций, 21 государственное сель
ское хозяйство.

Большие успехи достигнуты также в 
области культуры. В республике имеется 
2.118 начальных школ, 305 непо.тных 
средних школ, 28 средних школ, в то вре
мя, как до войны было всего лишь 643 
начальные школы и 11 средних школ.

С каждым годом улучшается материаль
ное положение трудящихся. За 9 лет на
родной власти прирост населения соста
вил 280 тыс. человек.

ПРОТИВ ВОЕННОГО СОЮЗА США 
• С ПАКИСТАНОМ

ДЕЛИ, 11 января. (ТАСС). Вчера в Де
ли состоялись массовые демонстрации 
протеета против пакистано-американского 
военного союза. Активное участие в де
монстрациях приняли рабочие столицы, 
студенты, представители жеггских и дру
гих общественных организаций.

Колонны демонстрантов прошли по 
всем главным магистралям гадийской сто
лицы. Над колоннами развевались голу
бые флаги с изображением белого голубя

и лоз^тгги: «Индия не подчинится амери
канскому диктату», «Никаких американ
ских военных баз на территории Азии», 
«Индия никогда не присоединится к во
енному блоку США», «Руки прочь от 
А.ЗИИ», «Да здравствует индо-пакистан
ская дружба», «Да здравствует мир во 
всем мире», «Мы требуем пакта мира 
.между пятью великими державами».

Население Дели тепло приветствовало 
демонстрантов.

Нарушение американской стороной соглашения 
о перемирии в Корее

ПЕКИН, 11 января. (ТАСС). Как сооб
щает кэсонский корреспондент агентства 
Синьхуа, по неполным данным, со дня 
заключения соглашения о перемирии в 
Корее и по декабрь включительно амери
канская военщина 136 раз нарушила 
воздушные границы корейско-китапской 
стороны. Нарушения совершили в общей 
сложности 302 самолета. Вчера предста

витель кореиско-китаискои стороны на 
заседании военной комиссии по переми
рию потребовал, чтобы американская сто
рона приняла серьезные меры против 
этих провокационных актов, которые про
должают иметь место, несмотря на неод
нократные протесты корейско-китайской 
стороны.

Американское командование собирается отправить 
китайских военнопленных на Тайвань

НЬЮ-ЙОРК, 11 января. (ТАСС). Как 
сообщает корреспондент агентства Юнай
тед Пресс из Токио, сегодня командую
щий вооруженными силами объединенных 
наций в Корее генерал Хэлл вылетел на 
Тайвань для обсуждения с Иан Кай-пш 
вопроса о переброске из Кореи на Тай
вань 14 тыс. военнопленных.

В Инчоне, на западном побережье Ко
реи, пишет корреспондент, уже стоят су
да, готовые к приемке 14 тыс. китайских 
солдат... чанкайшистские офицеры уже 
прибыли в Корею, чтобы вместе с коман
дованием американской 8-й ар.мии разра
ботать план приемки военнопленных.

Прибыли банков С Ш А

НЬЮ-ЙОРК, 10 января. (ТАСС). Амери
канская печать публикует сообщения о 
прибылях крупных банков страны. Газе
та «Дасорнэл оф коммерс» на днях писа
ла, что прибыли «главных банков» в 
1953 году были «самыми высокими за 
последние годы и в большинстве случаев 
самыми высокими за всю историю суще
ствования банковских учреждений».

В 1953 году огромные прибыли полу
чили банки, находящиеся в сфере влия
ния рокфеллеровской и моргановской фи
нансовых групп. Так, например, по офи
циальным сообщениям, «Чейз нейшнл 
банк» (Нью-Йорк) после выплаты по ди
видендам и отчислений в свой банков-

’ ский резерв получил в 1953 году чистых 
прибылей на сумму 52.321.382 доллара 
по сравнению с 45.106.662 долларами в
1952 году. Общий доход «Гаранти 
траст компани» в 1953 году соста
вил 72.456.852 доллара, в то вре
мя как в 1952 году этот доход соста
вил 68.119.924 доллара. Чистые прибы
ли компании «Бэнкерс траст компани» 
(Нью-Йорк) составили в 1953 году 
12.721.300 долларов по сравнению с 
8.867.404 долларами в 1952 году: «Ферст 
нейшнл бэнк» (Нью-Йорк) получил в
1953 году чистой прибыли 7.126.544 
доллара, в то время как прибыли в 1952 
году составили 6.505.693 до.ллара.

. J I.J ■

XXI шахматный чемпионат СССР
КИЕВ, 11 января. (ТАСС). После вто

рого тура состоялось доигрывание отло
женных партий.

Рагозин (Москва), имевший .лишнюю 
пешку и хорошие шансы на выигрыш у 
Лисицына (Ленинград), перед откладыва
нием партии в остром цейтноте допустал 
просчет и потерял фигуру. Рагозин сдал 
эту партию, не приступая к игре. Таклсе 
без доигрывания Рагозин согласи.лся на 
ничью в партии с Борисенко (Ленинград).

Два поражения потерпел Сокольский

(Минск) —  в игре с Петросяном (Москва) 
и Фурманом (Ленинград). Во встрече Пет
росян —  Ливншн (Москва) была зафикси
рована ничья.

Банник (Киев) на 59 хо'ду сдался Гел
леру (Одесса). Банник проиграл также 
Тайманову (Ленинград). Лилиенталь (Мо
сква) выиграл у Лившина.

После второго тура впереди Лисицын—  
2 очка, Иливицкип, Лилиенталь, Петро
сян, Суэтин, Тайманов, Фурман имеют по 
1,5 очка.

БЕСЕДЫ НА НАУЧНЫЕ ТЕМЫ

ИНТЕРЕСНОЕ ЯВЛЕНИЕ В ПРИРОДЕ
(К предстоящему полному затмению Луны 

в ночь с 18 на 19 января 1954 года)
В одной из старинных русских летопи

сей имеется такая запись о затмении Лу
ны, которое происходило 17 декабря 1461 
года: «божиим велением месяц стал тем
ным и видевшие это были в ужасе». Та
кое отношение к вполне естественным 
явлениям всегда поддерживали и насаж
дали в суеверных людях все религии, со
гласно которым все, что совершается в 
мире, будто бы происходит «по божьей 
воле».

Передовая наука, однако, на бесчис
ленных примерах доказывает, что все в 
мире происхойит по естественным причи
нам. В ночь на 19 января нынешне
го года произойдет затмение Луны.

Затмения Луны —  результат того, что 
Земля на некоторое вре.чя загораживает 
от нее свет Солнца. Как это происходит?

Луна —  спутник Земли; диаметр ее 
вчетверо меньше земного. Вместе с нашей 
планетой она движется вокруг Солнца, 
находясь от Земли на расстоянии около 
четырехсот тысяч километров. В некото
рых отношениях Луна похожа на Землю: 
она также имеет шарообразную форму; на 
ее поверхности имеются многочисленные 
горы и горные хребты, которые можно 
хорошо видеть при помощи телескопа.

Как и Землю, Луну освещает Солнце, 
причем мы видим только ту часть обра
щенного К Земле ее полушария, на кото
рую падают солнечные лучи. Луна дви
жется вокруг Земли примерно так же, 
как Зем.ля движется вокруг Солнца. Ког
да Луна находится в стороне, противопо
ложной Солнцу, вся обращенная к нам 
половина ее шара залита ярким светом 
полнолуния. В это время Луна имеет вид 
полного круглого диска. Она восходит на 
смену заходящему Солнцу и светит всю 
ночь, заходя в конце ее, под утро. Имен
но в полнолуние, когда Земля может за
городить Солнце от Луны, и происходят 
лунные затмения. Иначе сказать. Луна 
цри затмении попадает в тень Земли.

На том расстоянии, где находится Лу
на, тень Земли по площади превосходит 
размеры ее спутника раз в шесть— семь. 
Ироходя через эту тень. Луна может 
иногда часа на по.тгора с лишним пол
ностью в нее погрузиться. Время же от 
начала вступления Луны в земную тень 
до полного выхода из нее нередко состав
ляет более трех с половиной часов. Одна
ко Луна может проходить не через середи
ну земной тени: в этом случае продолжи
тельность затмения будет меньше. Иногда 
же Луна целиком в земную тень не попа
дает, а проходит только в верхней иди 
нижней ее части; тогда будет частное 
лунное затмение, с большей или меньшей 
фазой; затмевается только некоторая 
часть Луны.

Ученые точно высчитали, как далеки 
от Земли Луна и Солнце, как они вели
ки, в каких направлениях, по каким пу
тям и 6  ̂какими скоростями движутся^ 
Зная все это, можно рассчитать вперед, 
когда, какое затмение произойдет, где и 
как будет наблюдаться. Наиболее точный 
и удобный способ таких расчетов разра
ботан у нас членом-корреспондентом Ака
демии наук СССР А. А. Михайловым —  
ныне директором главной астрономической 
обсерватории Академии наук СССР (в 
Пулкове).

Что можно будет увидеть при затмении 
19 января 1954 года, если, конечно, нег 
бо не затянут облака?

Около 4 часов ночи по московскому 
времени на левом краю полного лунного 
диска появится легкий налет земной те
ни, в которую Луна начнет вступать в 
3 часа 50 минут. Минута за минутой этот 
налет станет распространяться на все 
большую часть лунного диска. Будет ка
заться, что на Луну надвигается тень 
Земли, но на самом деле —  это Луна по
гружается в земную тень.

Тень Земли обычно имеет багрово- 
красный или бурокоричневый, а иногда 
розоватый оттенок. Это объясняется тем, 
что входящие в состав солнечного света 
синие и голубые лучи поглощаются воз
духом, рассеиваясь в нем (они и' придают 
воздуху «небесную» синеголубую окрас
ку), а красные и оранжевые лучи, толь
ко несколько изменяя свое направление в 
воздухе, попадают внутрь земной тени. В 
результате, затмевающаяся Луна обычно 
приобретает красноватый оттенок. Тако|[ 
оттенок очень пугал суеверных людей.

Через 1 час 26 минут после начала 
затмения Луна полностью войдет в зем
ную тень и станет продвигаться через 
нее с 5 часов 16 минут до 5 часов 47 
минут. Полное ее затмение будет продол
жаться около получаса. Затем начнется 
постепенный выход Луны из тени; левая 
сторона ее диска начнет постепенно свет
леть. Еще на протяжении почти полутора 
чгосов Луна, двигаясь таким образом в 
пространстве справа налево (от запада к 
востоку), будет выбираться из земной те
ни и к 7 часам 14 минутам утра пол
ностью выйдет из нее.

Во всей европейской части СССР это 
затмение будет доступно наблюдению от 
начала до конца. Но в более восточных 
его местах к концу затмения уже насту
пит утро (чем восточнее, тем раньше). 
Восточнее Омска утро наступит еще до 
начала затмения, поэтому затмение здесь 
не будет наблюдаться. Однако в более 
северных местах Сибири, где зимняя ночь 
продоллсительна, затмение Луны будет 
все-таки доступно наблюдению и в эти 
часы.

Интересно отметить и следующее: в 
Заполярье, в таких местах, например, как 
Нижне-Еолымск, Амбарчик, Певек, где 
Солнце в разгар зимы лишь не надолго 
около полудня выглядывает из-за горизон
та, Луна 19 января будет находиться над 
горизонтом все время, и затмение ее про
изойдет днем, при свете Солнца. Это ред
кое явление можно будет наблюдать за 
По.лярным кругом, близ географической 
широты 70°, в пунктах, находящихся на 
долготе от 110° до 160°.

Таким образом, современная астрономия 
способна заранее установить, когда про
изойдет затмение Луны или Солнца, ка
ким оно будет, где и как его возможно 
наблюдать. Знание этих и других зако-! 
нов природы помогает бороться со всеми 
и всякими пережитками капитализма, за
соряющими сознание некоторых людей е 
отсталым мировоззрением.

В. ШИШАКОВ, 
кандидат педагогических наук.

□  □  □ -

Извещения
13 января, в 8 чаерв вечера, в поме

щении библиотеки горкома КПСС (Ко
оперативный переулок, 5) для самостоя
тельно изучающих политэкономию будет 
прочитана лекция на тему «Теория при
бавочной стоимости — краеуголи1ый 
камень экономического учения Маркса» 
(лекция вторая).

Лекцию читает старший преподава
тель Томского политехнического инсти
тута тов. Иванова.

13 января, в 8  часов вечера, в об
ластном лектории состоится лекция на 
тему; «Великая победа русского народа 
в Отечественной войне 1812 года. 
М. И. Кутузов». Лектор — тов. Логви
нов А. В. (После лекции кино).

14 января 1954 года, в 7 часов ве
чера, в помещении библиотеки горкома 
КПСС (Кооперативный переулок, 5) для 
докладчиков города состоится инструк
тивный доклад на тему «Великий 
Ленин — основатель и руководитель 
Коммунистической партии и первого в 
мире Советского социалистического го
сударства».

Докладчик — кандидат исторических 
HajK тов. В. Ф. Федоров.

В четверг, 14 января, в Доме ученых 
состоится заключительное заседание 
дискуссии по вопросам теории относи
тельности.

Начало в 7 часов вечера.
Приглашаются все желающие.

Зам. реданторэ С. А. КРОПАЧЕВ.

Т Е А Т Р
Облаептой драматический театр 

имени В. П. Чкалова

13 января — «Страница жизни».
14 января премьера — «Ермаковы 

лебеди».
Начало вечерних спектаклей в 7 ча

сов 30 минут.

КИНО
Кинотеатр имени М. Горького. 13,

14 января —- «Свадьба с приданьщ». 
Сеансы: 12, 2-20, 4-40, 7-05, 9-30,
11-45.

Кинотеатр имени И. Черных. Боль
шой зал 13. 14 января — «Честь то
варища». Сеансы: 11, 1, 3, 5, 7, 9,
10-45.

Трамвайнохту тресту требуются 
кондукторы.

Обращаться: г. Томск, улица 
Равенства. 2, отдел кадров.

Томскому политехническому институ
ту имени С. М. Кирова требуются; 
столяры, плотники, штукатуры, маляры, 
каменщики, печники, разнорабочие, ра
бочие на лошадях.

Обращаться: проспект имени Тимиря
зева, 9. отдел кадров. 3 — 2

К СВЕДЕНИЮ БИБЛИОТЕК 
И ОРГАНИЗАЦИИ г. ТОМСКА 

И ОБЛАСТИ

Томский областной библиотеч
ный коллектор проводит по 25 
января заключение договоров на 
1954 год на плановое комплекто
вание библиотек города и области 
общественно-политической. науч- 
но^хнической, сельскохозяйст
венной. художественной и детской 
литературой.

. Бибколлектор систематически 
проводит консультации по ком

плектованию, снабжает библиотеки 
библиотечной техникой.

В 1954 году бибколлектор бу
дет проводить комплектование 
библиотек только по договорам

Адрес бибколлектора; г. Томск, 
переулок Батеяькова, 5. телефон 
32-70.

Артели «Рационализатор» требуется 
механик швейных машин. Обращаться: 
г. Томск, переулок Подгорный, 12.

2 — 2

Махорочной фабрике требуют
ся: инженер на должность глав
ного механика, начальник цеха, 
кочегары, охранники, рабочие на 
отпарку сырья.

Обращаться: г. Томск, переулок 
1905 года, 14, отдел кадров.

2 — 1

В к и о с к и  „ С О Ю З П Е Ч А Т И
поступили в продажу

„Положение о выборах 
в Верховный Совет 

СССР".
Доводится до сведения, что 

Томский лесторгсклад № 3 пере
именован с 1 января 1954 года в 
Томский лесторгсклад №  2 «Лес- 
стройторга».

2 — 2

Зубопротезное отделение областной 
стоматологической поликлиники (улица 
Набережная р. Ушайки, 6)

производит прием больных
на протезирование с 9 часов утра до 7 
часов 30 минут вечера ежедневно (кро
ме воскресений).

2 — 2

Требуются: заместитель главно
го бухгалтера, инспекторы-ревизо
ры, инженеры и техники с
отъездом в районы области.

Обращаться; улица Свердлова, 
1, облпромсовет, отдел кадров, те
лефон 45-61. 2 — 2

Транспортной конторе связи требуют
ся: шоферы и разнорабочие. Обращать
ся: г. Томск, проспект им. Ленина. 18.

2 — 2

О ПРОВЕДЕНИИ В 1954 ГОДУ В ГОРОДАХ И РАЙОНАХ ОБЛАСТИ ОБНЗАТЕЛЬНОЙ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОВЕРКИ И КЛЕЙМЕНИЯ МЕР И ИЗМЕРИТЕЛЬНЫХ ПРИБОРОВ
Исполнительный комитет Томского 

областного Совета депутатов трудящих
ся своим решением № 673 от 29 декаб
ря 1953 года обязал Томское област
ное управление мер и измерительных 
приборов Главной палаты мер и изме
рительных приборов СССР провести в 
1954 году очередную государственную 
поверку и клеймение всех мер и из.ме- 
рительных приборов, имеющихся у пред
приятий, организаций и колхозов обла
сти.

Обязательной государственной повер
ке и клеймению подлежат все меры и 
измерительные приборы с государствен
ными клеймами и свидетельствами 1952 
года и более ранних лет, а манометры и 
вакууметры с клеймами 1953 года и 
более ранних лет.

Поверка стационарных измеритель
ных приборов, установленных на фунда
ментах. производится на местах нахож
дения приборов, по заявкам организа
ций, с предоставлением транспорта для 
перевозки образцовых приборов.

Руководители предприятий, организа
ций, учреждений и колхозов обязаны 
представить управлению мер и измери
тельных приборов для государственной 
поверки и клеймения все находящиеся 
в их пользовании меры и измеритель
ные приборы в исправном состоянии, а 
также упорядочить учет, хранение и из
мерение горюче-смазочных материалов 
в своих хозяйствах.

Предложено всем руководителям 
предприятий, организаций и ведомств 
союзно-республиканского и местного 

I подчинения представить к 15 января

1954 года начальнику управления мер 
и измерительных приборов сведения о 
фактическом наличии у подведомствен
ных им предприятий и организаций мер 
и измерительных приборов с указанием 
их местонахождения и срока последне
го проведения поверки и клеймения 
этих мер и измерительных приборов.

Облисполком обязал горисполкомы и 
райисполкомы:

а) рассмотреть в январе 1954 года 
на заседаниях исполкомов вопрос о со
стоянии мер и измерительных приборов 
в предприятиях, организациях, учрежде
ниях и колхозах и принять меры к 
изъятию из обращения всех неверных и 
неисправных мер и измерительных при
боров;

б) обеспечить временные отделения 
управления мер и измерительных при
боров, которые будут организованы в 
районах для проведения поверки и клей
мения мер и измерительных приборов, 
необходимыми помещениями для прове
дения государственной поверки этих 
приборов и их ремонта:

в) довести до сведения всех руководи
телей предприятий и организаций, что 
за непредставление мер и измеритель
ных приборов для государственной по
верки в установленные сроки и за от
сутствие утвержденных калибровочных 
Таблиц на стационарные емкости для 
хранения горюче-смазочных материалов, 
руководители предприятий, организаций 
и колхозов будут подвергаться штрафу

до 300 руб., а за пользование суррогат
ными и неправильными измерительными 
приборами — привлекаться к уголовной 
ответственности.

Ответственность за прекращение ра
бот того или иного предприятия, вслед
ствие изъятия у него незаконных мер и 
измерительных приборов, будет возла
гаться на руководителей предприятий, 
организаций, учреждений и колхозов, 
допустивших применение незаконных 
мер и измерительных приборов;

г) работникам управления мер и из
мерительных приборов, которые будут 
проводить поверку мер и измеритель
ных приборов, безоговорочно предостав
лять необходимый транспорт для пере
движения по району за оплату, соглас
но утвержденному тарифу для данйого 
района.

Облисполком обязал облместтоппром:
а) расширить номенклатуру по ремон

ту мер и измерительных приборов:
б) обеспечить мастерские по ремонту 

измерительных приборов необходимыми 
образцовыми измерительными прибора
ми, а также необходимыми материала
ми;

в) в месячный срок пересмотреть в 
сторону снижения действующие цены на 
производство ремонта мер и измери
тельных приборов.

Контроль за исполнением настоящего 
решения возложен на областное , управ
ление мер и измерительных приборов, 
органы милиций и торговую инспекцию.

Адрег редакаяи гор Томск, просо ям Леняна. 13, телефоны для справок (крзглые суткн) — 42-42. редактора — 37-37, зам редактора — 37 70, ответ, секретаря — 3 1 1 9 , секретариата — 42-40, отделов партийной жизни — 
37-77 в 42-44. аропатавды — 47-43, вузов, шкод в культуры -  42 46 сельского хозяйства — 37 39. промышленного — 37 75. отдела писем — 37-38 я ЗГ 47, отдела внформацив — 37-83, зам. зав. вздательством — 37-75,

бухгалтерия в отдела объявлений — 87-36, стенографистки — 33-94, директора типографии — 37-72.
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